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La Secretaria se dispone a hacer el primer 
llamado a lista y comunica que han contestado 
nueve (09) Honorable Concejal por lo tanto no 
hay quórum decisorio. 
 
La presidencia, no habiendo quórum decisorio 
hacemos un segundo llamado a lista en cinco 
minutos 
 
La secretaria se dispone a hacer el segundo 
llamado alista y comunica que han contestado a   
lista doce (12) Honorables Concejales por lo 
tanto hay quórum decisorio. 
 
La presidencia solicita a la Secretaría 
continuar con la lectura del orden del día. 
 
 

ORDEN DEL DIA 
I 

LLAMADO A LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM. 
 

II 
 

 CONSIDERACIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 
 

III 
  

HIMNO DE LA CIUDAD DE BUCARAMANGA. 
 

IV 
  

     DESIGNACIÓN DE LA COMISIÓN PARA LA REVISIÓN 
DEL ACTA DE LA PRESENTE SESIÓN PLENARIA. 

 
V  

INVITADOS VIRGILIO GALVIS RAMÍREZ PRESIDENTE DE 
LA JUNTA DIRECTIVA DE LA FUNDACIÓN 

OFTALMOLÓGICA DE SANTANDER FOSCAL DIRECTOR 
DEL OBSERVATORIO 

DE LA SALUD PÚBLICA, TEMA; ALIANZAS 
ESTRATÉGICAS FUNDACIÓN OFTALMOLOGICA DE 
SANTANDER FOSCAL, ZONA FRANCA PERMANENTE 

ESPECIAL Y 
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE BUCARAMANGA Y 

OBSERVATORIO 
DE SALUD PÚBLICA. 

VI 
  LECTURA DE COMUNICACIONES. 
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VII 
 PROPOSICIONES Y ASUNTOS VARIOS. 

 
 
 
 
 
Bucaramanga, JUEVES 6 DE JUNIO DEL  2013   Hora: 
5:00 P.M. 
 
Presidenta H.C. SANDRA LUCÍA PACHÓN MONCADA 
 
Primer Vicepresidente H.C. JHAN CARLOS ALVERNIA 
VERGEL 
 
Segundo Vicepresidente H.C. DIEGO FRAN ARIZA 
PÉREZ 
 
Secretaria General  NUBIA SUÁREZ RANGEL 
 
 
 
2. CONSIDERACION Y APROBACION DEL ORDEN DEL DIA. 
 
La presidencia somete a consideración el orden 
del día y esta es aprobada por los Honorables 
Concejales. 
 
3. HIMNO DE LA CIUDAD DE BUCARAMANGA. 
Los invito a todos a colocarse de pie para 
entonar el Himno de Bucaramanga. 
 
4. DESIGNACIÓN DE LA COMISIÓN PARA LA REVISIÓN 
DEL ACTA DE LA PRESENTE SESIÓN PLENARIA. 
 
La presidencia designa para  la revisión de la 
presente sesión plenaria al Honorable Concejal 
Carlos Arturo Moreno del partido AFROVIDES. 
 
INVITADOS VIRGILIO GALVIS RAMÍREZ PRESIDENTE 
DE LA JUNTA DIRECTIVA DE LA FUNDACIÓN 

OFTALMOLÓGICA DE SANTANDER FOSCAL DIRECTOR 
DEL OBSERVATORIO 

DE LA SALUD PÚBLICA, TEMA; ALIANZAS 
ESTRATÉGICAS FUNDACIÓN OFTALMOLOGICA DE 
SANTANDER FOSCAL, ZONA FRANCA PERMANENTE 

ESPECIAL Y 
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE BUCARAMANGA Y 

OBSERVATORIO 
DE SALUD PÚBLICA. 
 



 FOLIO 4 
  

  

La presidencia, quiero de manera especial 
saludar a los Honorables Concejalas y concejales 
e igualmente a los invitados en la tarde de hoy, 
doctor Rodolfo Galvis quiero manifestar que el 
Dr. Virgilio Galvis, debido a un inconveniente 
que se le presentó pues no nos puede acompañar, 
pero en representación está el doctor Rodolfo 
Galvis director de negocios internacionales de 
la FOSCAL e igualmente coordinador de la zona 
franca de salud FOSUNAB, así como también Rafael 
Ortiz, coordinador de la observatorio de la 
salud pública de Santander y en un tema tan 
importante, en especial como es alianzas 
estratégicas fundación oftalmológica de 
Santander FOSCAL zona franca permanente especial 
y la Universidad Autónoma de Bucaramanga y 
observatorio de Salud Pública, temas 
trascendentales para nuestro departamento de 
Santander, quiero agradecerles por la presencia 
doctores y de esta manera pues el Concejo de la 
Ciudad, en esta semana que ha sido de 
personalidades destacadas digamos del 
Departamento y es así como a través de la página 
web nos están pidiendo muchas personas, para 
conocer cómo es el desarrollo de estas 
plenarias, de estos procesos del Concejo de 
Bucaramanga, tengan ustedes de verdad muy buenas 
tardes y vamos entonces a iniciar con la 
intervención del doctor Rodolfo Gálvis director 
de negocios internacionales de la FOSCAL, tiene 
usted la palabra doctor Rodolfo. 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CHRISTIAN 
NIÑO RUIZ. 
Presidente gracias, un saludo a usted a la Mesa 
Directiva, doctor Rodolfo Dr. Rafael compañeros 
del Concejo presidente. Primero agradecer a 
usted el motivo de tener la sesión en la tarde 
de hoy, ya que estuve en Bogotá, 
desafortunadamente en el velorio de un cuñado 
que murió antenoche, son cosas inesperadas, pero 
de todo corazón a todos mis compañeros del 
Concejo les agradezco la comprensión y el 
haberme apoyado para poder estar esta tarde acá 
en esta reunión y por lo demás Dr. Jaime Andrés 
desearle el mejor de los éxitos, lo que usted 
está haciendo son cosas grandes que se hacen por 
Bucaramanga, que vaya de la mano de Dios, que el 
señor lo guie y lo prospere en este precioso 
evento que inicia en el día de hoy, muchas 
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bendiciones, buen viento y buena mar, éxitos, 
gracias Presidente. 
 
La presidencia,  a usted Honorable Concejal, 
igualmente manifestarle nuestras condolencias, a 
su esposa y familia quien realmente sabemos es 
una situación difícil, pero que solamente la fe 
en Dios y la confianza en el, la fortalece todos 
los días, a usted Honorable Concejal Christian 
Niño, sepa que usted cuenta con todo el grupo 
del Concejo de la ciudad de Bucaramanga, en esta 
y en otras actividades que se desarrollan a 
nivel de la ciudad, vamos entonces a darle la 
oportunidad y darle paso al doctor Rodolfo 
Gálvis para que nos comente sobre ese tema 
importante a nivel de nuestro departamento 
Santander y obviamente el beneficio que también 
trae para nuestra ciudad de Bucaramanga, doctor 
Rodolfo. 
 
INTERVENCIÓN DEL DOCTOR RODOLFO GALVIS DE LA 
FOSCAL. 
Bueno antes que todo muchas gracias Honorables 
Concejales por la invitación de estar con 
ustedes en el día de hoy a exponerle sobre 
nuestro proyecto FOSUNAB,  una puerta para la 
salud no sólo para Santander sino para Colombia 
y el mundo, como vemos en la presentación hoy la 
FOSCAL una institución ya reconocimiento 
nacional que ya ranquea dentro de las 
principales instituciones de Latinoamérica, ya 
tiene un prestigio y reconocimiento, tanto en 
Santander como en el país, ya llevamos 38 años 
de experiencia y aunque para muchos no son 
tantos, la importancia que tiene FOSCAL a nivel 
nacional si es muy grande, 17 años de 
experiencia teniendo pacientes, hoy en día la 
institución son 295 camas con 46 unidades de 
cuidados intensivos, un proyecto que atiende 
27,000 personas al mes y cerca de 457,000 al 
año, 27,000 personas al mes, pero sin incluir 
las personas que llegan a consulta externa, en 
tema de atención hoy en día se piensa en un 
nuevo proyecto como lo es FOSUNAB, debido a que 
como dirían en mercadeo estamos muriendo de 
exito, éxito por qué, porque cada día más gente 
quiere venir a nuestra institución y cada dia 
las instituciones pequeñas empiezan a morir en 
el camino, hoy FOSCAL tiene un crecimiento a 
través de los años que hoy en día logramos de 
atender 457,000 personas al año, no tenemos la 
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infraestructura ni capacidad necesaria para 
ofrecer oportunidad en la atención a los 
pacientes, muchos de ellos llegan a la FOSCAL 
esperando una atención la cual se da, pero no se 
logra atender a toda la gente que se quiere o 
espera nuestra atención, por eso el proyecto 
FOSUNAB, que es zona franca permanente especial 
ha sido determinado como un hospital 
universitario, por qué hospital? para muchos 
hospital  se refiere a una institución pública 
tal vez, pero en tema de acreditación 
internacional se debe referir a un hospital por 
ser de atención general no especializada, como 
lo ven estos son los rangos DE FOSUNAB, una 
institución que va a ser acreditada y 
certificada con todos los estándares 
internacionales que se requieren, no sólo para 
la atención, no sólo para dar la mejor atención 
a los colombianos y Santandereanos, sino para 
ofrecer y poder competir en términos 
internacionales como ya lo estamos haciendo 
FOSCAL, como pueden ver arriba son algunas de 
las certificaciones y acreditaciones que 
lograremos tener en esta institución, esta 
institución por dar una idea ofrecerá 400 camas, 
127 unidades de cuidados intensivos y tendrá 
cerca de tres veces la infraestructura que tiene 
hoy en día FOSCAL, tres veces la cantidad de 
empleos que lograremos ofrecer a Santander son 
cerca de 2000, que es lo que hoy en día tenemos 
casi en FOSCAL, hoy en día Foscaltenemos cerca 
de 1700 empleos, teniendo la información de que 
es casi tres veces lo que es FOSCAL y teniendo 
los números, puedo garantizarles que van a ser 
más de 2000 empleos, pero ese es el estimado que 
tenemos en el mediano plazo, la inversión 
inicial que fue la que nos piden por ser zona 
franca, ya la pasamos, ya el día de hoy llevamos 
130,000 millones de pesos invertidos en FOSUNAB 
y estamos a menos de tres meses de abrir 
operaciones en esta institución, tres meses que 
para nosotros son una eternidad debido a que 
tenemos cola en las urgencias para la atención, 
60 a 70 personas hospitalizadas en urgencias, 
porque no tenemos capacidad de atenderlas, no 
tenemos la oportunidad para ofrecerle a los 
pacientes, faltaría la parte también académica 
que es la parte de la UNAB, como bien saben es 
un proyecto que se une a la parte académica a 
través de la Universidad autónoma de Bucaramanga 
que es la UNAB, en la cual se va a fortalecer 
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toda la parte académica de preparación, 
especialización,  y maestrías en parte de salud, 
FOSUNAB podríamos decir que es todo esto, 
basándonos en estadísticas, números, pero no 
sólo eso FOSUNAB busca levantar una bandera en 
el mapa colombiano para que Santander y 
Bucaramanga específicamente empiece a mostrarse 
de manera importante y tenga factores 
diferenciadores en el país, ya que para muchos 
en el tema internacional Bucaramanga no existe, 
lastimosamente los extranjeros no son capaces ni 
siquiera de pronunciar el nombre de Bucaramanga, 
algunos que lo intentan de manera arriesgada lo 
pronuncian mal, entonces que buscamos nosotros a 
través de FOSUNAB, lograr que la gente nos 
identifique como una oportunidad de salud para 
estos pacientes que buscan atención tanto en 
medicina curativa, como en medicina estética y  
sobre todo la parte preventiva, que es lo que 
más están buscando en la parte internacional, el 
proyecto también busca disminuir las falencias 
en términos de salud en Santander, hoy también 
lo expresara el Dr. Rafael director del 
observatorio, Santander tiene demasiadas 
falencias en términos de salud y no es un tema 
de sólo Santander  Bucaramanga, es un tema a 
nivel nacional que con las dos zonas francas que 
estamos teniendo en los próximos cinco años 
vamos a responder de manera efectiva a un 80% 
fácilmente de las necesidades que existen de la 
falencias que existen hoy en día en Santander, 
temas como trasplantes, alta complejidad en la 
atención, costos de tratamiento, análisis 
estadísticos de atención, son problemas que vive 
hoy las instituciones en el país, hoy en día a 
través del observatorio y a través del FOSNAB 
estamos trabajando todo en temas para mejorar y 
darle la oportunidad a la gente de que  me den 
esta atención que tanto buscan, tenemos hoy en 
día cerca de 37 especialistas, se han entrenado 
en países como España, Francia y Estados Unidos, 
en la más altas especialidades como temas de 
trasplante hepático, radiología 
intervencionista, temas de alta complejidad que 
necesita hoy en día el departamento para poder 
ofrecer salud oportuna, adicionalmente FOSUNAB 
busca crear convenios que también debe el bagaje 
la experiencia y la curva de aprendizaje a 
Santander y el sector salud, para que ya no nos 
vean como una institución pequeña o sin 
experiencia, universidades como la Universidad 
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de Montpelier, como el hospital Jackson de 
Estados Unidos, el hospital de Valencia en 
España, son gente que hoy día está asesorándonos 
tanto a FOSCAL como FOSUNAB, para poder como les 
decía anteriormente poner una bandera en el mapa 
colombiano y ofrecer algo que los demás no están 
ofreciendo, por darles una idea FOSUNAB, hoy en 
día cuando abrá las puertas en menos de tres 
meses, estará ofreciendo tres equipos que 
difícilmente se encuentran hoy en Colombia, sólo 
dos instituciones hoy los tienen en Colombia, y 
son para medicina preventiva, un equipo como lo 
es un equipo para análisis profundo y detallado 
de temas oncológicos, podrá darnos ese análisis 
detallado de esos pacientes y poder prevenir 
cáncer en tempranas fases, temas que hoy en día 
estamos viviendo todos a nivel nacional es el 
problema oncológico, temas de aneurismas, vamos 
a poderlos tratar de manera más efectiva en una 
figura porque es un equipo de alta tecnología 
que vamos a traer hoy a las instalaciones de 
FOSCAL, todos sus equipos pueden estar alrededor 
de los 2, 3, 4 millones de dólares cada uno y el 
hecho de ser zona franca nos ayuda a poder dar 
esa tecnología y esa infraestructura a 
Santander, entonces no sólo la cantidad de 
pacientes que vamos a atender o los convenios 
internacionales que vamos a crear, es la 
posibilidad y la capacidad de darle a los 
santanderinos la salud y la mejor atención que 
hoy en día se está buscando, muchas gracias. 
 
La presidencia, después de su intervención Dr. 
Gálvis y la intervención del doctor Rafael Ortiz 
harán  también la intervención las bancadas de 
los diferentes Concejales con el propósito de 
hacer las preguntas pertinentes y las propuestas 
que usted nos harán posteriormente, tiene ahora 
la palabra el Dr. Rafael Ortiz Coordinador del 
observatorio de Salud Pública del Departamento 
de Santander. 
 
INTERVENCIÓN DEL DOCTOR RAFAEL ORTIZ COORDINADOR 
DEL OBSERVATORIO DE SALUD PÚBLICA DEL 
DEPARTAMENTO DE SANTANDER. 
 
Buenos días, quiero agradecerle a los Honorables 
Concejales, señora presidenta, me han pedido que 
asista a esta sesión en la que estaba invitado 
el Dr. Virgilio Galvis para que presente este 
proyecto, que si bien es un patrimonio del 
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Departamento de Santander es una institución al 
servicio de la Salud Pública de las entidades 
públicas y privadas del departamento, es el 
producto de una empresa que pidió el Dr. 
Virgilio Galvis desde el año 2000 cuando tuvo la 
experiencia de ser Ministro de Salud y se 
encontró con que en realidad la información 
tiene su momento existía en el país primero que 
todo era escasa, pero principalmente era 
información dispersa y sub utilizada y un 
Ministro de Salud tenían realidad un poco 
información para planear, para tomar decisiones 
y para tomar acciones, a su salida del 
Ministerio entonces empezó a proponer la 
creación de una herramienta que gestionara la 
información y el conocimiento de la Salud 
Pública, inicialmente en el país, pero la idea,  
la semilla la sembró aquí en el departamento de 
Santander, en donde por fortuna encontró al cabo 
de un par de años hay que decirlo, encontró el 
eco que necesitaba para crear esta herramienta, 
tuve la oportunidad y la fortuna de ser parte 
del equipo que lo diseñó el observatorio en el 
año 2004 y que venía con ese impulso que le 
había dado el doctor Galvis desde su salida del 
Ministerio a la idea de crear esta herramienta, 
aquí se encontró con políticas favorables a su 
idea y además con el apoyo de profesionales, se 
encontró con que había una maestría en la 
Universidad Industrial de Santander, que estaba 
en fase con esas mismas necesidades que se 
habían detectado desde el nivel nacional unos 
años antes, además la Organización Panamericana 
de Salud en ese entonces tenía la representación 
aquí en Santander y tuvo un papel importante 
también en el proceso de diseño del 
observatorio, el observatorio inició actividades 
en el año 2004 a través de un convenio que fue 
suscrito por la Gobernación de Santander, el 
municipio de Bucaramanga, uno de mis propósitos 
hoy es recordarle al Municipio de Bucaramanga 
que es fundador del observatorio de Salud 
Pública y el Municipio de Florida Blanca, con el 
apoyo, bueno además de la FOSCAL como entidad 
privada suscribió también el convenio y el apoyo 
de la organización Panamericana de la Salud y el 
Ministerio de en ese entonces protección social, 
el observatorio tiene unas áreas de trabajo y la 
voy a pasar rápidamente, trabajamos 
principalmente en 3 áreas, un área científica 
como un trabajo científico tenemos un equipo de 
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tecnólogos que trabajan de tiempo completo 
dedicados a explotar la información del 
observatorio recopila permanentemente sobre la 
situación de salud de la población en Santander, 
1 área de sistemas de información que ha tenido 
también un crecimiento y una formación durante 
todos esos ocho años y un área de comunicaciones 
que también ha acumulado una experiencia en 
temas de comunicación, en salud y en 
comunicación para la salud, son áreas en las que 
hemos realizado grandes desarrollos y que nos ha 
permitido avanzar en estos ocho años y 
posicionarnos  como referente de información y 
de salud que era nuestra visión cuando creamos 
el Observatorio de Salud Pública, la misión del 
observatorio es principalmente recopilar la 
información de salud que se produce en el 
Departamento, acopiarla, almacenarla 
sistemáticamente de tal manera que pueda ser 
consultada de manera permanente y disponerlo 
para la investigación, para el análisis, no sólo 
nuestros propios equipos sino del departamento, 
de la Administración Departamental, pero mucho 
más allá invitamos permanentemente  a que los 
investigadores de las universidades del 
departamento de los centros y grupos de 
investigación del departamento accedan a esta 
información, para poder hacer, encontrar las 
situaciones de salud que afectan a la población 
Santandereana, hoy el observatorio de las 
población pública de Santander o mejor que el 
departamento de Santander es la única entidad 
territorial que puede compararse que tener una 
base de datos históricas de la situación de 
salud de su población, lo que ustedes están 
viendo aquí es básicamente los flujos de 
información del observatorio, éste se registró 
prestación de servicios de salud, el 
observatorio recoge, recopila la información de 
salud de todas las atenciones de salud que se 
realizan en el departamento, tenemos una base de 
datos históricas desde el año 2004 con la que 
podemos hacer muchos análisis, con la que es 
posible hacer muchos análisis no sólo nosotros 
en el observatorio y lo repito los grupos y 
centros de investigación a quienes 
permanentemente invitamos a que accedan en esta 
información, el sistema de vigilancia de Salud 
Pública que son los eventos que debe notificarse 
obligatoriamente que son de interés para la 
salud pública, el sistema de estadísticas 
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vitales, tenemos también una base de datos 
históricas sobre los nacimientos y las 
defunciones en el departamento de Santander, 
toda esta información es esencial para realizar 
esos análisis, esa investigación que requiere el 
departamento, uno de nuestros medios del mundo 
son los análisis de divulgación, son las salas 
de análisis de divulgación, normalmente hacemos 
tres al año pero a partir de este año estamos 
haciendo los análisis de situación este año, son 
espacios en los que invitamos a los actores,  a 
los tomadores de decisiones, a los actores 
políticos a las instituciones del sistema de 
salud del departamento a conocer los resultados 
de nuestros análisis y más que conocerlos a 
proponer soluciones conjuntas de esos problemas 
que nosotros identificamos, además para recibir  
retroalimentación, normalmente existen en estos 
espacios quienes prestan servicios de salud en 
el departamento, la más reciente la realizamos 
hace poco un mes, sobre temas de salud materna, 
entonces tuvimos la presencia de neonatologos 
ginecólogos y perinatólogos que estuvieron 
presentes y que nos retroalimentan con su 
experiencia, estos hallazgos que hacemos 
nosotros desde los análisis, parte de nuestra 
misión también y muy importante la tienen 
ustedes sobre sus escritorios en este momento es 
la producción de material impreso para divulgar 
los resultados, periódicamente hacemos un 
análisis, una actualización del análisis de 
situación de salud del paciente de mortalidad 
del departamento, es el libro verde que tienen 
ustedes sobre el escritorio, este documento 
tiene la actualización de este perfil y además 
en este caso es una edición especial que hacemos 
cada cinco años es decir que es la segunda vez 
que hacemos esta entrega, que tiene un poco mas 
de análisis cerca el modelo de salud acerca de 
temas como factores de riesgo para la salud de 
la población  Santandereana, acerca del modelo 
de atención en el departamento de Santander y 
anualmente actualizamos tres de los capítulos, 
de los seis capítulos que tienen ese diagnóstico 
que son los relacionados con el perfil de 
morbilidad y de mortalidad de la población del 
departamento, además publicamos unos implementos 
se establecen en un folleto que es el libro 
pequeño que hay en el paquete que entregó, es un 
documento que producimos anualmente y que tiene 
toda la información que es posible entregar, 
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desagregada municipio a municipio de tal manera 
que no solamente pretendemos apoyar la 
planeación en la toma de decisiones en el 
departamento sino que los municipios 
especialmente los municipios más pequeños y los 
municipios con menores recursos que ostentan esa 
información también para poder orientar la 
planeación en salud pública, quise compartirles 
algunos logros el principal pues es ser un 
referente legítimo sobre formación de Salud 
Pública reconocido no solamente por las 
instituciones de la región, sino en el país 
incluso internacionalmente, ser un espacio 
integrador de los actores y los diferentes 
sectores del Sistema de Salud del Departamento, 
la participación en proyectos de orden nacional 
y que más adelante voy a mencionar algunos, el 
desarrollo de investigación aplicada en Salud 
Pública, hemos llegado a un punto de madurez en 
que no solamente gestionamos información sino 
que identificamos las necesidades de 
investigación en el departamento y como grupo de 
investigación que somos las planteamos y 
conseguimos financiación de diferentes 
entidades, igualmente Colciencias y los 
Gobiernos Territoriales para desarrollar esas 
investigaciones, quiero contarles aquí algunas 
de las que hemos hecho, en estos momentos 
estamos ejecutando un proyecto que es financiado 
por Colciencias sobre apropiación social de 
conocimiento en salud de Santander, estamos 
haciendo diferentes estrategias para divulgar 
los resultados de investigación científica en el 
departamento, esa investigación esos proyectos 
que hacen nuestros científicos, pero que 
normalmente son publicados en revistas 
internacionales y que los que de poca 
divulgación y conocimiento tenemos al interior 
del departamento, para quise integrarlos a la 
vida cotidiana o quizá utilizarlos para la misma 
formulación de políticas, estamos haciendo eso y 
estamos dentro de esas actividades trabajando en 
un colegio de Bucaramanga, divulgando los 
resultados de una de nuestras investigaciones, 
de uno de los proyectos más importantes que 
hemos desarrollado, quiero terminar la 
presentación presentando un video y contándoles 
en el año 2007 el programa así vamos en salud, 
bueno que es del orden nacional y que ya hace 
varios años realiza el seguimiento de los 
indicadores de salud de la población en el país, 



 FOLIO 13 
  

  

hizo una selección de las 12 experiencias 
exitosas del país en gestión de la Salud 
Pública, una de esas experiencias es el 
observatorio de salud pública de Santander y en 
el programa institucional de la FOSCAL, se hizo 
esta nota que quiero presentarles una nota de 
seis minutos en la que se resume principalmente 
las declaraciones de las personas que fueron 
entrevistadas en el evento de presentación de 
esa publicación de experiencias exitosas, se 
resume la importancia de lo que ha sido el 
desarrollo del observatorio de Salud Pública de 
Santander, quiero hacer la advertencia de que es 
un video hecho en el año 2007, eso no quiere 
decir que pierde vigencia, al contrario las 
declaraciones y las afirmaciones que encontramos 
allí, sin embargo van a aparecer cosas un poco 
anacrónicas en algunas declaraciones, pero lo 
que quiero es que de palabra de algunas de las 
personalidades reconocidas el ámbito de la Salud 
Pública en el país conozcan ustedes esas 
opiniones. 
Reproducción del video…. 
Para terminar respetados Concejales, tengo que 
decirles que el impacto más importante el 
observatorio es haber podido suministrar 
información a las autoridades, a los equipos de 
planificación del Departamento de Santander, en 
el momento de tomar las decisiones, en el 
momento de decidir cómo se van a ejecutar los 
recursos de la Salud Pública especialmente, pero 
no sólo del Departamento de Santander, hemos 
podido constatar que las publicaciones que la 
información que divulgamos es utilizada por las 
autoridades municipales de otro Municipio del 
Departamento, de las Instituciones Educativas 
del Departamento de Santander, esta semana en 
una reunión con el rector de la Universidad de 
Santander, pues pude escuchar de palabras que 
los directivos de la Universidad que la mayoría 
de la información que tuvieron para los procesos 
de acreditación de los programas académicos de 
la Universidad, pues fue tomada de la 
información que suministra el observatorio de 
Salud Pública, esto es el mayor impacto que 
nosotros esperamos tener donde más queremos 
impactar es en la forma como se utiliza nuestra 
información, para terminar quiero contarles y 
aprovechar los cuatro minutos que me quedan y 
quizás tomarme los cuatro que le sobraron a 
Rodolfo, para decirles que este programa ha 
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tenido el apoyo del Gobierno Departamental 
durante estos ocho años y en un principio tuvo 
el apoyo del Gobierno Municipal de Bucaramanga y 
de Florida Blanca y quisiera aprovechar este 
espacio para invitarlos, para invitar al 
Municipio de Bucaramanga, para que exploremos la 
manera de que nuevamente que exista un vínculo y 
que el observatorio de Salud Pública pueda 
ofrecerle los servicios y pueda ver el apoyo que 
existió en un principio de parte del 
observatorio para municipio de Bucaramanga en 
estos mismos temas de formulación de políticas y 
de divulgación de información, lo que hemos 
logrado de lo que escucharon ustedes en el video 
de las declaraciones de personalidades 
importantes de la Salud Pública, como Roberto 
Esquerra y María Luisa Latorre, ha sido pues 
gracias a varias estrategias que se han 
incrementado en el observatorio, la principal ha 
sido la preeminencia de la calidad técnica de 
las personas que conforman el observatorio y de 
los proyectos que desarrollamos en el 
observatorio y una muy importante que tengo que 
mencionar y que por fortuna está también en esas 
declaraciones del Dr. Esquerra y del Dr. Edgar 
Rayo que en ese momento era Secretario de Salud 
Departamental, es la participación en la alianza 
del Sector Público con el sector privado, en 
algunos momentos críticos del observatorio, de 
cambio de esquemas políticos en el departamento 
o incluso no el cambio de esquemas políticos, 
sino con las situaciones presupuestales y de 
contratación que ocurren en algunos eventos como 
ha sido la alianza con una entidad privada la 
que ha garantizado que la estrategia se 
mantenga, que el observatorio se mantengan y que 
no se produzcan baches en el accionar del 
observatorio y especialmente en la recolección 
de la información y en la producción de 
publicaciones, toda esta continuidad que hemos 
podido tener en una buena parte gracias a la 
alianza que se tiene entre el departamento y la 
FOSCAL, la FOSCAL ha vivido momentos y debo 
decirlo yo te lo he vivido con ellos, ha habido 
momentos en los que ha tenido que financiar el 
100% de la operación del observatorio, mientras 
se restablece los canales contractuales para el 
apoyo, los apoyos del Gobierno Departamental, 
finalmente tengo también el encargo del Dr. 
Virgilio Gálvis y el señor Secretario de Salud 
Departamental, de informarles, contarle sobre 
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los proyectos que ha diseñado que desde el año 
pasado está formulando el Gobierno Departamental 
y que es de nuestro interés, interés del 
departamento que conozca y partícipe del 
Municipio de Bucaramanga en ellos, el primer 
proyecto es un proyecto de investigación pero 
que tiene un amplio componente de implementación 
de una política de atención primaria de salud en 
tres Municipios del Departamento, este proyecto 
está cubriendo tres municipios: Floridablanca 
Mogotes, y Lebrija y sería muy importante que 
pudiéramos vincular a este proyecto al Municipio 
de Bucaramanga que tiene un cuarto de la 
población del Departamento, tendríamos una gran 
cobertura, el proyecto tiene lo que es conocido 
ya en el mundo de la Salud Pública que debe 
tener la atención primaria en Salud, la 
participación de la comunidad, el 
fortalecimiento institucional, es un proyecto 
para desarrollar a tres años y para el que 
estamos invitando al Municipio de Bucaramanga y 
ojalá fuera posible, el segundo proyecto es un 
proyecto en el que he tenido la posibilidad de 
participar personalmente, que empezó a 
formularse desde el mes de enero del año pasado, 
es decir desde que asumió la Administración 
Departamental en ese momento la Secretaría de 
Salud del doctor Ricardo Flores y a continuación 
con el doctor Juan José Rey por un proyecto de 
salud electrónica a fortalecer la prestación de 
servicios de salud en el Departamento, tiene 
tres componentes quiero hablar el primero el 
desarrollo del tema de historia clínica 
electrónica unificada; el proyecto tiene una 
cobertura de 39 hospitales de Santander y de 
Boyacá, es un proyecto regional, hay 26 
hospitales de Santander y el resto son 
hospitales de Boyacá, como beneficiarios y el 
proyecto tiene pues una nivelación tecnológica 
básica para los hospitales, pero el centro de 
componente historia clínica es el desarrollo de 
un sistema que permita inter operar los sistemas 
de historia clínica de cada hospital, es decir 
que desde cualquiera de estos hospitales pueda 
consultarse la información de un paciente que 
haya sido atendido en cualquier otro hospital y 
de la misma manera la posibilidad de que 
cualquier nuevo hospital, e incluso las 
entidades privadas de hecho en este proyecto hay 
dos entidades privadas del departamento una de 
ellas la FOSCAL, puedan conectarse y hacer parte 
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del mismo sistema de interoperabilidad, el 
proyecto está radicado desde el mes de octubre 
en el Sistema Nacional de regalías, hemos 
surtido todo el proceso y próximamente pues será 
evaluado por el órgano de Administración y de 
función del Sistema de Regalías, el proyecto 
cubre el hospital Universitario de Santander 
pero al Municipio de Bucaramanga tiene una gran 
cantidad de centros de Salud, de sede del 
Instituto del hospital del Norte, el Instituto 
de Salud de Bucaramanga y sería muy interesante 
poder vincular estas sedes y éstos nodos  ha este 
proyecto, en este momento 26 municipios 
incluyendo a Bucaramanga con el hospital 
universitario de Santander son beneficiarios de 
este proyecto, les agradezco nuevamente la 
invitación, espero realmente que desde el 
observatorio podamos apoyar incluso a esta 
corporación para el desarrollo de algunos de los 
debates y de los temas de interés relacionado 
con la salud y con la salud pública, señora 
Presidenta muchas gracias. 
 
La presidencia, les agradezco a las personas que 
se encuentran en el recinto por favor hacer un 
poco de silencio con el propósito de escuchar 
atentamente las intervenciones de los Honorables 
Concejales, tiene la palabra la bancada del 
Partido Liberal el Honorable Concejal Henry 
Gamboa Meza del Partido Liberal. 
 
La presidencia, Honorable Concejal me disculpa 
antes de darle la palabra, quiero manifestarles 
también que la bancada del Partido Cambio 
Radical, el Honorable Concejal Edgar Suarez en 
el caso particular mío tenemos hoy también la 
condecoración del Instituto tecnológico Dámaso 
Zapata en sus 125 años, por lo tanto los 
acompañaremos unos minutos más y tenemos que 
dejar acá en el recinto con el Honorable 
Concejal Edgar Suarez, entonces le pido un favor 
que vamos escucharlos atentamente y 
posteriormente tendremos que ausentarnos, muchas 
gracias continuamos Honorable Concejal Henry 
Gamboa Meza. 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C. HENRY GAMBOA MEZA. 
Muy amable presidenta un saludo  especial a los 
Honorables Concejales, al doctor y su 
acompañante, importante presidente este tema muy 
poco conocido aquí en Bucaramanga y en 
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Santander, yo he tratado o hemos venido 
revisando este tema de la zona franca de que 
representamos un sector productivo muy 
importante que usted conoce que la industria del 
calzado por demás azotada hoy por el contrabando 
y sobre todo con la triangulación que se esta 
haciendo con el calzado Chino, pero reconozco el 
trabajo que se está haciendo al interior de este 
importante instrumento para exportar nuestros 
servicios médicos hacia el exterior, debo 
reconocer esta labor, no es fácil constituir una 
zona franca permanente especial en tratándose de 
que hay que reunir unos requisitos de inversión, 
es importantísimo eso, pero lo que yo mas apunto 
y como todas las personas que estamos vinculados 
a los sectores productivos es la generación de 
riqueza, es la generación de oportunidades y 
aquí lo que nos importa además de no sólo 
exportar estos servicios, servirle a Bucaramanga 
al área metropolitana, a Santander es el empleo 
que están generando, eso es lo que nos interesa 
a nosotros la riqueza que se trae a Santander a 
Bucaramanga, eso reactiva los demás sectores de 
la producción de Santander, desde ese punto de 
vista son divisas que llegan a la Ciudad y es 
importantísimo desde ese punto de vista, yo debo 
agradecer a toda esta institucionalidad de 
carácter privado que ha tenido esta loable 
iniciativa, pero igualmente necesitamos que nos 
ayuden a consolidar unos procesos similares en 
los sectores productivos, hacer claridad ya que 
ustedes tienen la experiencia en la 
conformación, no es fácil aunar esfuerzos, no es 
fácil aunar capitales, no es fácil aunar ideas, 
usted sabe que en Santander somos muy pocos 
dados a la cultura asociativa, por eso es que lo 
felicito porque ustedes si lo hicieron, pero 
necesitamos que nos ayuden a iniciar un proceso 
de poder consolidar una zona franca para el 
sector productivo de Bucaramanga en lo que tiene 
que ver en tres renglones importantísimos, que 
es la confección, el proceso del oro, la 
confección de Calzado que son muy importantes, 
necesitamos formar los famosos distritos 
industriales, que fue por donde arrancó Italia,   
en Italia era importante la vocación micro 
empresarial, entonces ellos empezaron a 
conformar los famosos distritos y posteriormente 
crearon las grandes industrias, queremos hacer 
esto en Bucaramanga, queremos constituir esas 
grandes empresas como ustedes que generen 200, 
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400 500, 1000 empleos, tenemos que hacer una 
zona franca que de verdad podamos nosotros 
generar empleo y atraer los inversionistas que 
es lo que buscan las zonas francas, atraer 
inversionistas, atraer tecnología, atraer 
insumos que necesitamos, es importante desde ese 
punto de vista y hoy nuevamente lo felicito por 
ese importante ejercicio del poder consolidar 
una zona franca en Bucaramanga, perdón en su 
Área Metropolitana a efecto de poder exportar 
todos los servicios, pero igualmente como me 
dicen ustedes que es tener todo un monopolio  
para responder a esas grandes necesidades que 
tenemos definitivamente de universalización de 
la salud, que aparentemente las cifras lo dicen 
que tenemos cobertura 100%, pero no es verdad, 
entonces desde el punto de vista nuevamente le 
reconozco su labor. Muchas gracias Presidente. 
 
La presidencia le concede la palabra al 
Honorable Concejal Edgar Suarez Gutiérrez de la 
bancada del Partido Cambio Radical. 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C. EDGAR SUÁREZ GUTIÉRREZ. 
Gracias presidenta, un saludo a la mesa 
directiva del Concejo de la Ciudad y el público 
presente, extender mi saludo a los invitados del 
día de hoy, Dr. Rodolfo Galvis y de igual manera 
al director del observatorio de Salud, doctor 
Rafael Ortiz, mire yo quiero como bancada 
ahorita que estamos hablando con el Concejal 
Wilson Ramírez sobre la intervención, primero 
destacar y resaltar los esfuerzos que desde lo 
privado se hacen para llevar desarrollo, llevar 
conocimientos, llevar academia, llevar 
información a un tema tan necesario como la 
salud y tan sensible como la salud, yo abono y 
también quiero felicitar a la presidenta, porque 
estos días han habido unas sesiones interesantes 
de actores que ojalá las futuras presidencias 
del Concejo tenga la misma práctica y es que qué 
traer acá un tema tan importante, los dos temas 
son muy importantes, no sabemos ni siquiera son 
totalmente diferentes pero los dos temas son muy 
importantes en tema de la FOSCAL y el tema del 
observatorio que van a ir en el mismo engranaje 
o con los mismos esfuerzos pero los temas son 
muy importantes, me quiero referir a los dos por 
aparte, primero al tema del observatorio, acá 
nosotros entendemos y avalamos que se están 
generando en nuestra ciudad y en el departamento 
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un número importante de observatorios, mire 
presidenta y Concejales lo importante que es el 
tema y el modelo del observatorio, este es un 
modelo nacido en Francia y tomado por Estados 
Unidos de forma generalizada y yo diría hace 
como unos 10 años ha venido imponiéndose en 
Colombia por sobre todo desde el sector privado 
y es lamentable que desde el sector público, 
porque el observatorio normalmente nace desde la 
academia y en el sector público nosotros hemos 
sido capaces de impulsar observatorios, mire  
nosotros en el plan de desarrollo  tenemos un 
observatorio plasmado es el observatorio de 
políticas públicas para todo lo que es el tema 
del Plan De Desarrollo y aún no hemos sido 
capaces de reglamentarlo, una propuesta de la 
bancada de Cambio Radical que está plasmado en 
el Plan De Desarrollo, entonces miré ese tema 
del observatorio presidenta a uno le preocupa, 
me afana, es el no encontrar dentro de las 
personas que apoyan y auspician a Bucaramanga, 
acá no esta por ningún lado la alcaldía de 
Bucaramanga y la Secretaría de salud municipal, 
no entiendo ni sé porque no se ha vinculado 
sabiendo que nosotros desde Bucaramanga hoy día 
tenemos recursos importantes que deben estar 
dirigidos a esfuerzos tan importantes como estos 
y que ya están andando y como lo escuchaba 
ahorita al Dr. Óscar, al doctor Rafael, si no 
estoy mal le entendí que ya se ha hecho un 
esfuerzo de casi 10 años y si no escuché estoy 
mal con el tema del observatorio, si mal no 
escuche, entonces son esfuerzos importantes ya 
consolidados esfuerzos importantes que están 
andando, esfuerzos importantes demostrados por 
qué si se tiene publicaciones ya con 
consecutivos donde visitaba la séptima la octava 
o la cuarta publicación son temas que están 
demostrados ya que están andando, entonces 
presidenta yo si quiero pedirle acá ojalá que 
por medio de proposición o por medio un 
instrumento que tengamos acá por medio de los 
actos administrativos como es la proposición le 
digamos a la Secretaría de Salud que se vincule 
con recursos para poder bien sea sacar más 
número de publicaciones, para tener de pronto 
más expertos dentro del observatorio, pero es 
importante que el apalancamiento de Bucaramanga, 
mire ahorita nosotros acabamos con el solo 
sistema de cuentas maestras de liberarse en el 
país 1.6 millones de pesos, 1.6 millones de 
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pesos para el tema de salud y sólo para 
Bucaramanga tiene hoy día, creo que debamos 
hacer la adiccion pasado mañana o en estos días, 
casi 23,000 millones y nosotros por sólo cuentas 
maestras y le hemos dado al Municipio alrededor 
de 40,000 millones de pesos desde el Concejo de 
Bucaramanga en menos de un año y yo diría que en 
esos recursos debe haber un espacio para todo lo 
que la prevención, y yo si quiero presidenta que 
ahorita que vengan la adición de cuentas 
maestras, miremos la posibilidad que se pueda de 
una vez incluir en el rubro en tema de apalancar 
observatorios y apalancar esfuerzos como el que 
usted ojalá para el Concejo se pueda hacer y lo 
vamos a estudiar doctor Rafael y yo y la bancada 
de Cambio Radical muy seguramente los Concejales 
vamos a estar pendiente de eso, esfuerzos 
demostrados, esfuerzos andando y más esfuerzos 
de la alianza público privada o todas estas 
alianzas que se generan hoy día con el tema de 
observatorios que miden y que lleva y que son 
instrumentos importantes para tomar decisiones 
desde lo público y desde lo privado, nosotros 
tenemos que ser desde acá desde el Concejo los 
principales actores, debemos decir que los 
recursos deben ir hacia allá, no sabemos cuánto 
pero mire yo le aseguro usted que una Secretaria 
de Salud no había tenido la oportunidad de tener 
40,000 millones tan sólo en un movimiento de 
adición presupuestal en el Municipio, yo creo 
que la historia de Bucaramanga, yo creo que de 
ahí podemos sacar una partida pequeña de 40,000 
millones eso hay recursos para poder destinar 
esfuerzos importantes en estos temas, entonces 
yo propongo eso para ver si ahorita cuando venga 
la adición del tema de Salud presidenta y desde 
la persona que sea exponente de este Proyecto de 
Acuerdo,  haya la posibilidad de que esfuerzos 
como estos observatorios se han apalancados 
desde el municipio, porque es preocupante y le 
repito no vernos acá por ningún lado, FOSCAL, 
Gobernación de Santander, Santander en serio, el 
Gobierno de la gente y usted mira por dentro y 
Bucaramanga está participando en todo el proceso 
de recopilación e investigación, entonces es 
importante que a este tema se le coloque 
recursos desde acá del Municipio y que no sea 
simplemente un discurso y un tema simplemente 
por una plenaria, sino que sean cosas reales, 
mire el tema de la zona franca, el tema de la 
zona franca ha sido la FOSCAL ha sido un modelo 
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nacional, de mostrar es un modelo que ha logrado 
conseguir muchísimos recursos desde mencionadas 
cosas hasta recursos por los Misterios de muchas 
formas y cada vez aterra uno de la forma como 
vino creciendo la FOSCAL hasta hoy día ser lo 
que es, ser uno de los mayores centros de 
desarrollo en salud del país, y yo creo que de 
Latinoamérica, con todo tema de la zona franca 
ahorita, nosotros debemos desde el Concejo 
liderar apoyar y acompañar todo este esfuerzo 
que este tema del fortalecimiento de la 
tecnología en salud, han hablado muchísimo del 
turismo de salud uno ve por, y cuando uno tiene 
la oportunidad de viajar y de compartir 
experiencias el tema de la salud hoy dia es 
fundamental en el tema del turismo en la salud, 
una zona franca es importante para poder 
apalancar todos estos modelos y todas estas 
implementaciones del tema de la salud y lo que 
se puede desarrollar en torno a lo que hoy dia 
es la salud no solamente para Colombia, para 
Bucaramanga sino también para el mundo, mire 
para terminar nosotros es la segunda vez que 
hablamos y escuchamos doctor Rafael en esta 
semana en días pasados desde la fundación 
cardiovascular, que días el doctor Víctor Raúl 
Castillo también nos comenta al tema de las 
historias clínicas, mire yo creo que este tema 
es un tema supremamente sensible e importante y 
necesario, porque yo creo que esta idea con esta 
implementación o con este proyecto que me 
imagino que le da, me imagino que  debe estar 
cursando sería nuestro propio modelo a nivel 
Nacional, modelo a nivel Nacional en tema de las 
historias clínicas al me parece que es un tema 
muy importante, pero mire yo le recomiendo una 
cosa ahorita como le dije a el doctor Castillo 
es un tema que hay que socializar de una forma 
digerible, por qué, porque uno le preocupa el 
modelo, tener conocimientos desde lo público 
nosotros como Concejales y que luego tengamos la 
información de como va a ser el modelo, de cómo 
hacer la implementación, aquí estamos hablando 
nosotros de un software y el muy seguramente 
pensó software asistencial, conocer si desde la 
historia clínica estamos hablando también de los 
servicios clínicos y de salud, si llegamos hasta 
tema de la facturación de la salud, entonces a 
mí sí me parece importante que este Concejo para 
poder apalancar temas tan importantes como estos 
tengamos nosotros detectar el conocimiento y la 
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información, para defenderlo lógicamente y para 
apalancarlo, porque es que algunas veces cuando 
nosotros vemos colgados en un portal web, se 
necesita tal y tal cosa un software una 
licitación pública sin ninguna información, pues 
nosotros llegamos es pensando hasta dónde está 
el negocio y no donde está el beneficio, 
entonces por eso sí es importante que ustedes 
traigan al Concejo de la Ciudad socialicen y no 
que de la noche a la mañana aparezca una 
licitación o aparezca un convenio en el que uno 
le parezca sospechoso todo lo que está 
liderando, porque nosotros tenemos una función 
es una función designada por el pueblo que la de 
control político y estar pendiente de todas las 
actuaciones que hace la Administración, a mí sí 
me parece importante nuevamente decirles como 
les dije en su momento al director de la Foscal 
es necesaria la socialización con el Concejo, 
que es necesaria la socialización con nosotros 
que somos los representantes del pueblo los que 
vamos al pueblo a contarle a la comunidad cuáles 
son los desarrollos y éste es un desarrollo 
importante, un desarrollo importante que hay que 
tener en cuenta, presidenta por lo demás 
felicitar a los dos invitados en el día de hoy 
por el aporte que le hacen a la Salud de 
Bucaramanga es un esfuerzo de lo público desde 
lo privado que le hacen estas agencias público 
privadas, muchas gracias Presidente. 
 
La presidencia, quiero agradecerles y pedirle 
disculpas Dr. Rodolfo Gálvis igual doctor Rafael 
Ortiz el tener que retirarnos, ustedes me 
entenderán que tenemos la condecoración del 
Instituto Técnico Dámaso Zapata en 
representación estaremos el Honorable Concejal 
Edgar Suarez Gutiérrez y en el caso particular 
mio, pero sientan ustedes están también en su 
casa y que aquí están todos los Honorables 
Concejales muy atentos, muy dispuestos, he 
conversado aquí con el doctor Rodolfo Gálvis y 
en las visitas que estamos haciendo  los 
Honorables Concejales a los diferentes proyectos 
de gran impacto en el Departamento y en las 
ciudad, ahí estaremos incluyendo en la agenda el 
tema del FOSUNAB porque nos parece importante 
observatorio de salud del departamento  también, 
entonces ahí  estaremos en contacto telefónico 
para poder coordinar estas visitas, de antemano 
decirles muchas gracias y buenos están ustedes 
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en su casa, muy amables, continuamos con el 
Honorable Concejal primer vicepresidente que 
presidirá esta sesión. 
 
El vicepresidencia, tiene la palabra el partido 
liberal colombiano el Honorable Concejal 
Dionicio Carrero. 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C. DIONICIO CARRERO CORREA.  
Gracias Presidente y amigos declino mi 
intervención. 
 
La Vicepresidencia, gracias a usted y al Partido 
Liberal su vocero Henry Gamboa, tiene la palabra 
Concejal Diego Fran Ariza. 
 
INTERVENCION DEL H.C. DIEGO FRAN ARIZA PEREZ. 
Gracias señor Presidente, darle un cordial 
saludo al doctor Rodolfo Galvis, al doctor 
Rafael Ortiz a los Honorables Concejales y a las 
personas que nos acompañan en el día de hoy, yo 
cuando Honorables Concejales, la Presidenta, 
cuando la señora presidenta Honorables 
Concejales agenda esta temática tan importante 
para el día de hoy, doctor Rafael Ortiz y Dr. 
Rodolfo Galvis aplaudía realmente un informe que 
ustedes nos entregan tan importante como lo es 
el observatorio de la salud, mire doctor Rafael 
Ortiz aquí el año anterior cuando como 
Concejales de la ciudad empezamos a debatir el 
Plan de Desarrollo se tuvieron algunos 
inconvenientes en el tema de las estadísticas, 
en el tema de las cifras cuando se estaba 
construyendo el Plan de Desarrollo existían 
inconvenientes en las circunstancias de las 
líneas base, de poder saber en Bucaramanga y 
lógicamente con este observatorio en el 
Departamento de Santander cuál era la realidad 
de ciertas situaciones de salud en Bucaramanga 
en aspectos como mortalidad, en aspectos como 
las diferentes enfermedades que día a día atacan 
a los bumangueses, doctor Rafael Ortiz este 
observatorio yo sí le quisiera hacer una 
pregunta a usted que no la pudiese contestar,  
con base en este observatorio de comunicación o 
que interrelación permanente con la Secretaría 
de Salud en el caso de Bucaramanga, porque? 
porque lamentablemente la explicación en su 
momento cuando se construía el Plan de 
Desarrollo era que las directrices del Gobierno 
Nacional a través del DNP era que las líneas 
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bases o el punto de partida para la construcción 
de un Plan De Desarrollo tenían que ser las 
presentadas de una u otra manera oficiales por 
el DANE, pero resulta que esas estadísticas Dr. 
Rafael Ortiz estaban atrasadas, entonces no 
podríamos partir de una realidad en la 
construcción de ese Plan De Desarrollo, yo 
aplaudo realmente esta información completa y 
precisa del observatorio de la salud, pero la 
pregunta está enfocada así de forma permanente y 
este observatorio existe esa participación real 
de la Administración Municipal, para que 
nosotros como concejales de la Ciudad también 
podamos presentar un control político adecuado 
al tema de la salud en el Municipio de 
Bucaramanga, nosotros sabemos Dr. Rafael Ortiz 
que a hoy hay muchos inconvenientes con las CPS 
en las diferentes ciudades y Bucaramanga no es 
ajena a esta situación, nosotros tenemos que 
reconocer de una u otra manera que estas medidas 
que ha tomado el Gobierno Nacional de una u otra 
manera independientemente del manejo que haya 
tenido cada CPS Dr. Rafael Ortiz, existen 
circunstancias donde se están viendo afectados 
muchos de los bumangueses en el caso particular 
de nosotros como corporados de esta ciudad, 
entonces esta información del observatorio debe 
ser una formación permanente y constante pero 
con articulación del Municipio para nosotros 
también poder hacer ese control político 
adecuado, quisiera de pronto conocer la posición 
suya con respecto a estos cruces de información 
y si existen actualmente o simplemente pues se 
presentan los informes pero nunca en la 
transversalidad o nunca se encuentra una 
información precisa por el Municipio para poder 
adoptar políticas de salud y políticas públicas 
en el Municipio de Bucaramanga, esa era mi única 
intervención señor Presidente pero sí aplaudir 
realmente esta buena información que usted no 
está entregando el día de hoy, informes que nos 
permiten evaluar. Yo estaba revisando el 
documento algunos aspectos fundamentales de 
algunas otras enfermedades que inclusive ni se 
conocían que existían en el Municipio de 
Bucaramanga con unos indicadores tan alto, 
entonces esto es bueno porque al igual me 
imagino que la Administración Municipal está 
acatando este documento para las políticas 
públicas de salud que se están implementando en 
Bucaramanga, yo creo que eso lo más importante y 
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fundamental de poder contar con este debate en 
el día de hoy y que la Administración también 
sea consecuente y consciente de que esta 
información debe ser aplicada en el Municipio de 
Bucaramanga, muchas gracias señor Presidente. 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C. CLEOMEDES BELLO VILLABONA. 
Gracias señor presidente, quiero con la venia 
del doctor Christian Niño vocero del partido, 
cinco minutos agradecerle a todos los presentes 
y saludar a los invitados en la noche del 6 de 
junio aquí en el Concejo Bucaramanga, señor 
Presidente terminadas estas sesiones que han 
invitado a los diferentes estamentos y sobre 
todo lo que tiene que ver con la salud me deja 
muy preocupado, porque la verdad es que en las 
anteriores sesiones nos presentaron por ejemplo 
la anterior invitada nos presentó aquí, tienen 
helicópteros, tienen aviones, una salud 
aparentemente técnica y administrativa muy 
sofisticada en el Departamento y en la ciudad 
que se le ha brindado y que esta altamente 
competitiva a nivel de Santander, a nivel 
Nacional y a nivel Internacional, pero lo que 
tenemos nosotros en Bucaramanga hoy si me deja 
muy triste señor Presidente y Dr. Gálviz, porque 
desafortunadamente en Bucaramanga lo que tenemos 
en salud y no sé qué haya pasado, si falta 
gestión, el Concejo aprobado en el Plan De 
Desarrollo la alianza público privado las APP, 
tanto que hemos nosotros aquí replicado y que un 
compañero siempre ha dicho que estas APP la ley 
lo permite y ahí está la ley y bien hechas da 
resultados, la alianza público privado cuando se 
hace con empresas como la que usted están 
presentando en el día de hoy tiene que dar algún 
resultado en beneficio de la comunidad y eso es 
lo que esperamos, en Bucaramanga yo creo que 
hace más de 10 o 15 años doctor Henry no se ha 
construido un puesto de salud nuevo en la ciudad 
de Bucaramanga y los que se han adquirido creo 
que son en arrendamiento, en casa de los 
Presidentes de las Juntas de acción comunal o 
alguien que la presta o un líder de los barrios 
de la Juntas de Acción Comunal y da tristeza ver 
que lo que nosotros tenemos Honorables 
Concejales, a escasos cinco o 10 minutos del 
centro de la ciudad en Bucaramanga nosotros la 
salud está en precarias condiciones, porque es 
así, yo los invito y aquí nosotros hemos hecho 
unos debates invitando que los centros de salud 
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y con los que cuenta la ciudad de Bucaramanga, 
Dr. Gálvis y se los conocen los centros de salud 
que tiene la ciudad de Bucaramanga, las 
condiciones que están, y mire lo que nosotros 
hemos visto lo que hay aquí a escasos 5 o 10 
minutos de la Ciudad de Bucaramanga, donde 
tenemos la capacidad, donde tiene la capacidad 
técnica administrativa, donde pueden prestarnos 
una asesoría importante para mejorar la salud 
con poca inversión o con buena inversión o hacer 
buen uso de los recursos con los que cuenta la 
secretaria de salud y podemos presentar algo 
extraordinario, porque mire que uno los escucha 
usted es hablar de lo que tienen pero nos da 
tristeza que la realidad de la Ciudad es otra, 
que la realidad de la salud en la Ciudad es 
totalmente diferente a lo que se está 
presentando con estas empresas que tenemos en el 
día de hoy y por eso me da tristeza de verdad de 
lo que está sucediendo con la parte pública que 
nosotros tenemos aquí en Bucaramanga, pero sé 
que hay voluntad porque hay recursos, los 
recursos están, lo importante es que se haga 
buen uso de estos recursos con personas que 
conocen y saben cómo se saca adelante la parte 
de la salud, mire Honorables Concejales hoy 
Prácticamente es duro decirlo Dra. Carmen Lucía 
el ISABU acaba de perder más de 3000 millones de 
pesos hoy, acaba de perder más de 3000 millones 
de pesos y lo digo acá casi con la seguridad de 
que esa plata se perdió, porque son 3000 
millones de pesos que le debe Solsalud a ISABU y 
está en liquidación o no esta en liquidación, 
quien responde por esos 3000 millones de pesos 
que eran del pueblo y que eran la Ciudad era 
para prestarle el servicio a esta gente que 
tanto necesita, hoy entró en liquidación será 
que SOLSALUD lo va a poner en lista de espera 
para pagarle al ISABU, no porque los activos que 
tiene SOLSALUD o hoy  no le alcanzan para pagar 
esa plata y quien la pierde? la pierde 
Bucaramanga, ojalá que no se pierdan estos 
recursos, pero un amigo mío metió los recursos 
en la pirámide de DMG y hoy está esperando y 
todavía está esperando y ya las rodillas las 
tienen peladas si lo meten en una lista para 
recuperar los recursos de algo que nunca va a 
llegar y eso le va a suceder al ISABU, 3000 
millones de pesos Honorables Concejales es la 
deuda y yo quiero pedirle voy a pedirle al 
director del ISABU  cifras constantes y sonantes 
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y creo que si no son 3000 son 5000 millones pero 
para que lo mínimo son 3000 millones que le debe 
son salud y esa plata porque como porque nos han 
hecho las cosas bien nos han hecho más y mire lo 
que estamos viendo y cuando la parte privada no 
demuestra que sí se pueden hacer cosas 
importantes y que con pocos recursos o bien 
invertidos podemos presentar empresas como las 
que hoy y en vías anteriores nos presentaron 
aquí el Concejo de Bucaramanga y aquí la Ley nos 
permite y aquí están no sé qué ha pasado con la 
Secretaría de Salud para que haya hecho esas 
alianzas externas como la FOSCAL y las que nos 
presentaron hace unos días para poder ayudarle a 
la Ciudad, para poderle presentar algo 
importante a la Ciudad, ojalá que esa parte 
técnica de la parte administrativa que nos han 
presentado a nosotros podamos utilizarlas 
usufructuarlas, que eso sea una realidad y se 
que eso ha sido así, porque si hay algo 
importante para nosotros presentar doctor 
Christian es lo que tenemos en la parte de la 
salud en el área Metropolitana en cabeza de la 
Foscal y en cabeza las empresas que usted 
dirige, por eso gracias por habernos dado la 
oportunidad o por lo menos por aceptar la 
invitación del Concejo de Bucaramanga para 
conocer temas tan importantes y desarrollos tan 
importantes, inversiones tan importantes que se 
han hecho en beneficio del área y en beneficio 
de la Ciudad Bucaramanga creo que Bucaramanga en 
algo que nos decía el señor Alcalde en una 
reunión que tuvimos que Bucaramanga poco se 
conoce a nivel Internacional, pero la parte de 
la salud si se conoce que en Bucaramanga 
funcionan unas empresas importantes que tienen 
que ver con la salud y que son pioneras en la 
Nación y pioneras a nivel internacional, por eso 
lo felicito y de verdad que tengan en cuenta la 
alianza público privada, tenga en cuenta que con 
el sector público y con el ejemplo que ustedes 
tienen podemos presentarle algo importante a la 
ciudadanía y sobre todo Bucaramanga doctor 
Galvis que necesita, porque aquí hay una 
población vulnerable y una población que 
verdaderamente necesitan de la salud, de estos 
servicios que lo escuchaba y lo miraba muy 
atentamente que es un pueblo que gente que 
necesita de esta intervención, de tal manera que 
gracias señor Presidente y gracias a ustedes por 
venir aquí al Concejo de Bucaramanga, este es un 
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vínculo importante aquí se discuten temas como 
los que hoy estamos discutiendo, eso es 
prácticamente fundamental para el desarrollo de 
una Ciudad porque estamos hablando de la salud 
como porque por constitución es prioritaria y es 
esencial para el desarrollo de una comunidad. 
Gracias señor Presidente. 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C. CHRISTIAN NIÑO RUIZ. 
Gracias Presidente saludos, gracias y 
bienvenidos siempre acá en el Concejo, realmente 
pues estas sesiones han tenido un toque 
diferente, porque hemos podido analizar y hemos 
podido tocar temas que de una manera u otra no 
habíamos entrado en profundidad y hoy nosotros 
vemos en este informe que nos dan y Dr. Rodolfo 
lo que en el informe suyo que es muy concreto, 
pues las expectativas a un proyecto tres meses 
si no estoy  mal lo que usted nos dice; lo que 
usted nos dice son tres meses fuertes, porque 
toda la parte de amoblamiento y de equipamiento 
final eso vale más que esos 130,000 millones que 
llevan invertidos, pero algo que nos anima en 
medio de las dificultades que vivimos acá en 
Bucaramanga en la escasez de trabajo, escasez de 
empleo, empleo calificado y teniendo en cuenta 
Dr. Rodolfo el potencial que tenemos en 
Universidades, el potencial que tenemos en 
carreras profesionales intermedias, técnicas en 
todo lo que refiere a salud; pues esto genera 
una expectativa bastante positiva teniendo 
cuenta que este proyecto de la Cardiovascular 
que por demás también va a generar otro otros 
2000 empleos más o menos, si estamos hablando 
más o menos de 4000 empleos directos, podemos 
estar hablando que a nuestros circulo económico 
pueden estar entrando alrededor de 7500 8000 
millones de pesos, que le hacen mucha falta a la 
ciudad que le hace mucha falta a nuestra 
economía; nosotros desde el punto de vista 
practico nosotros sabemos que este proyecto es 
además de estar a tres meses y de poder tener el 
aval y el respaldo en sí de la entidad, de la 
fundación oftalmológica y pues propiamente de la 
fundación al frente del doctor Virgilio y de la 
familia Gálvis que todos conocemos su capacidad, 
es algo que es muy positivo desde el punto de 
vista Dr de cómo nosotros estamos preparando 
porque una de las situaciones más delicadas que 
nosotros vemos en toda Colombia y en todo el 
mundo es la cantidad de enfermedades, la 
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cantidad de epidemias, la cantidad de cosas que 
se están presentando hoy día en el mundo entero 
y aquí hago el enlace con el doctor Rafael, qué 
bueno que nos presentan a cada diagnóstico de 
Salud de Santander indicadores básicos, 
observatorio salud pública de Santander algo que 
hemos tocado mucho y el Partido Liberal lo ha 
tocado también bastante profundidad todo lo que 
es discapacidad Dr. Henry, mire qué interesante 
es todo esto, pero yo pienso que usando dice Dr. 
Rafael, Bucaramanga tiene la mitad de la 
población de Santander y si nosotros tenemos la 
mitad de la población de Santander, pues tiene 
que ver innecesariamente Bucaramanga tiene que 
entrar a participar de este diagnóstico de 
salud, por qué? porque la mayoría de la 
población está centrada en Bucaramanga y acá 
nosotros cuando vemos este diagnóstico que lo 
que alcanzamos a hojear nosotros vemos que aquí 
hablan y usted habla doctor Rafael aún de las 
vías de Santander, usted habla de las diferentes 
veredas de todos los Municipios y esto es muy 
importante porque nosotros sabemos que una ola 
invernal como la que vivimos hace cuatro o cinco 
años generan epidemias, genera enfermedades, 
genera una serie de cosas que nosotros si no la 
hemos prevenido aquí la vemos de una manera 
totalmente incómoda, aquí pienso que cuando 
hablamos de diagnóstico, de diagnosticar la 
salud de Santander y de Bucaramanga estamos 
hablando de prevención y cuando estamos hablando 
de prevención estamos hablando de que vamos a 
evitar muchas enfermedades y muchas otras 
situaciones, por eso es que es tan importante lo 
que hemos venido hablando del observatorio de la 
salud y toda esta parte de la integralidad de la 
salud, porque? porque nosotros tenemos que mirar 
la fortalezas de cada Centro Médico, de cada 
Municipio, en que somos fuertes, en que somos 
débiles y sobre todo Dr. Rafael Galviz y conocer 
de una manera sistemática, una manera totalmente 
organizada en un software para qué? para que de 
esta manera Dr. Rafael nosotros como lo decía el  
Dr. Edgar Suárez en su intervención, pasemos 
nosotros a hacer este Departamento donde el 
observatorio de la salud, el diagnóstico de la 
salud de Santander está tan actualizado que el 
soporte que nosotros estamos creando tanto en la 
Fundación Oftalmológica como la Fundación 
Cardiovascular como toda la estructura médica 
que tenemos en Hospitales y de clínicas, estemos 
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nosotros siempre con una muy buena actitud para 
poder controlar cualquier tendencia de cualquier 
epidemia y así nosotros vamos a poder dar y 
garantizar una mejor salud en Bucaramanga, yo le 
hice una pregunta que días al doctor Víctor Raúl 
y le decía Dr. Víctor Raúl y como esa la salud 
en  Bucaramanga, prácticamente que yo no la 
puedo contestar, porque nosotros en Bucaramanga 
no tenemos la unidad de materia en el sentido de 
que no tenemos ni manejamos una buena 
información estadística que nos permita 
determinar cuál es el estado de salud y si nos 
permite ver la cantidad de deficiencias como lo 
vimos en un debate que hicimos el partido de la 
U en el periodo pasado, donde mostramos cada 
centro de salud de Santander, perdón de 
Bucaramanga, el estado diría yo tan  triste y 
doloroso doctor Rodolfo como esta la salud en 
Bucaramanga y yo pienso que ustedes con el 
liderazgo que tienen pienso que sí pueden llegar 
a hacer algo muy positivo por la Ciudad de 
Bucaramanga, nos alegra de sobremanera, doctor 
Rodolfo doctor Rafael que estén aquí 
acompañándonos y de una manera muy sencilla como 
lo hemos hablado poderles decir a ustedes en su 
presencia de lo que nosotros como Bucaramanga es 
nuestro compromiso, estamos nosotros en unas 
necesidades muy tremendas y muy delicadas en la 
salud de Bucaramanga, entonces esta era mi 
intervención Presidente, por lo demás 
agradecerle su presencia y felicitarlos porque 
estamos a tres meses, doctor vamos a estar 
pendientes y clamando a DIOS  para que esos tres  
se puedan conquistar en verdadera victoria, 
gracias Presidente. 
 
La presidencia, en solicitud de Raúl Oviedo 
Torra le recordamos a los interesados que el  se 
encuentra en el salón de al lado, tiene la 
palabra la Honorable Concejala Carmen Lucia 
Agredo Acevedo. 
 
INTERVENCIÓN DE LA H.C. CARMEN LUCÍA AGREGO 
ACEVEDO. 
Saludo. Ya mis compañeros han sido muy claros y 
amplios en el tema, pero yo pues quiero resaltar 
especialmente el tema de la Foscal con este 
importante megaproyecto con la salud, que es un 
complejo médico dedicado a la salud, que va a 
vender salud que va a ser un proyecto turístico, 
un proyecto de salud turística como lo han 
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llamado los concejales y como lógicamente lo 
llaman todos los sectores de la salud y 
Bucaramanga y Santander no se han quedado atrás 
y asumido ese  gran reto, no le dio miedo a  
Santander y especialmente a la FOSCAL asumir ese 
gran reto de hacer una inversión que no es a 
futuro Honorables Concejales es que está 
haciendo sería la están elaborando ya, en el mes 
de diciembre que vamos a empezar a ver los 
resultados con la entrega de la primera fase 
como lo ha manifestado el doctor Rodolfo y creo 
que es trascendental para Bucaramanga y 
Santander máxime cuando en el día de hoy se nos 
ha hecho por parte del doctor Rodolfo una 
exposición muy clara y precisa y sin decir 
tantos abolengos, sin llamar a decir tenemos 
helipuerto, tenemos hoteles, restaurantes cinco 
estrellas un hotel cinco estrellas, de manera 
muy sencilla y clara que la dijo cuáles eran los 
servicios que iban a prestar del tema de salud, 
me parece que ante todo la sencillez cuando se 
presentan proyectos de esta índole que va a 
favorecer a Bucaramanga en el desarrollo de la 
salud, de la investigación, en el empleo, 
especialmente porque en la generación de empleo 
que va a tener Santander y Bucaramanga va a ser 
muy significativa más de lo que lo está 
haciendo, pero creo que con esa sencillez como 
lo ha manifestado hoy doctor Rodolfo, sin decir 
en qué ranking está me parece que lo más sensato 
y prudente cuando se deben exponer este tipo de 
proyectos que va a impulsar y a darle una imagen 
no solamente a nivel Nacional, sino que ya le 
están dando a nivel Internacional, siempre he 
cuestionado y he hablado sobre la 
responsabilidad social que tienen las entidades 
y veo que antes de entrar a la responsabilidad 
social, mire un tema que me llamó bastante la 
atención fue la importancia que la postal está 
dando a la teoría fortalecer UCI, creo que de 
las pocas entidades prestadoras de salud que 
están mirando fortalecerla y el  nos expuso cómo 
se va a aumentar y fortalecer esta unidad, me 
parece bastante importante porque Santander y 
especialmente Bucaramanga presenta mucha 
deficiencia en ese tema, uno de los temas más 
delicados es el tema de la UCI, difícil es muy 
difícil porque el hospital González Valencia y 
otras entidades prestadoras de este servicio, es 
muy deficiente pero aquí la FOSCAL ha mirado son 
prioridad el fortalecimiento de la UCI, otro 
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gran proyecto en la sensibilidad social con que 
ustedes trabajan y quiero pues traer a colación 
algo que me llamó la atención hace algunos años, 
frente a esta responsabilidad social que tienen 
las empresas y la tiene la Foscal de manera 
especial y lo digo de manera de ejemplo porque a 
nivel nacional estuve mirando a raíz de un 
Congreso que estuve en China y allí miraba mas  
que toda la responsabilidad social de las 
empresas y empecé a investigar en Santander 
cuáles eran las que tenían mayor responsabilidad 
y han cumplido aunque la ley no lo obliga pero 
que si lo ha hecho la Foscal y es con la 
fundación siglo XXI, Honorables Concejales tiene 
alrededor creo que de 25,000 afiliados a esta 
fundación y es para el estrato 1,2,3 y 4, me 
llamó la atención es que para él estrato cuatro 
también y resulta que la gente, los 
beneficiarios pues tienen que cumplir los 
requisitos, vivir en estos estratos, para 
favorecerse nuevos descuentos y sin una consulta 
vale 120 cobran creo que la mitad, pero la 
afiliación pero que vale $5000 depende del 
estrato, a que pertenezca y el estrato 1,2 creo 
que pagan $5000 de afiliación por inscripción 
por el carnet que es lo mínimo, pero no pagan 
ninguna cuota y si tienen grandes beneficios, 
entonces yo sí pienso que con este megaproyecto 
del foro salud también se van a ver beneficiados 
estas personas de estratos 1,2,3 y 4,  
especialmente en el 3 y 4 que están en el 
sandwis, pero son los que no se benefician ni 
están en la pobreza, ni están en la riqueza, 
pero se favorecen con estos programas sociales y 
especialmente de la FOSCAL y espero que creo que 
como salud también van a favorecerse con este 
desarrollo tan grande que va a tener en 
Bucaramanga y especialmente en la salud, depende 
en el estrato donde viva, el estrato cuatro, 
hasta el cuatro y felicitarlo por esa exposición 
tan clara y precisa Dr. Rodolfo y como le digo 
dejo de lado todos los honores y pergaminos que 
podría haberlo dicho en el día de hoy y no fue 
su interés  sino decir que están haciendo por la 
salud de Bucaramanga y del país, lo otro y le 
puse especial atención a todo lógicamente, pero 
el tema del observatorio de la salud mire es una 
preocupación de todos los Concejales, como lo 
han dicho y varios me quitaron el tema con 
relación al observatorio de la salud y cuando 
expone el doctor Ortiz con relación a que 
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Bucaramanga nació, hizo fue partícipe de este 
observatorio de la salud pública en Santander, 
pues si me asombra que porque se retiró 
Bucaramanga de este proyecto tan importante y 
tan trascendental como lo dijo el Concejal Diego 
Ariza, aquí nos presentan un diagnóstico, unas 
metas que no sabemos si son verdad y lo digo 
porque resulta que aquí de manera rápida y el 
observatorio de salud pública de Santander 
cuando habla de discapacidad, que es un tema que 
me apasiona muchísimo y sobre todo hemos 
trabajado y lo he trabajado de manera directa 
con las políticas públicas que se han 
implementado en Bucaramanga, con el tema de la 
discapacidad y no sabía la verdad soy ignorante 
en este tema, que el pacto de la salud estuviese 
trabajando en todos los temas, pero me llama 
mucho la atención el tema de la discapacidad de 
la situación de la población de la discapacidad, 
porque aquí nos presentan algunas cifras que hoy 
veo que no creo que sean reales, se ha hablado 
20000 25000, incluso a veces varían las cifras, 
pero aquí me hablan de 31,950 personas con 
discapacidad en Bucaramanga, entonces creo que 
es bueno y oportuno y urgente y me alegra que el 
Concejal Edgar Suarez y varios concejales el 
concejal Henry Gamboa y todos los Concejales 
hagamos y mediemos frente a este tema 
especialmente con el señor Alcalde y la 
Secretaria de Salud para que hagan parte  y se 
pueda institucionalizar el observatorio de salud 
pública y que Bucaramanga a la parte este 
observatorio, me parece importante para poder 
sacar adelante todas las políticas públicas que 
se han aprobado en el Concejo y que todos 
aprobamos y que siempre hacemos una valoración 
de las políticas públicas y vemos que no 
progresa, no vemos que se invierta, pero por 
qué, porque hace falta articular este trabajo 
con el observatorio de salud pública de 
Bucaramanga, de Santander, creo de  
trascendental importancia que Bucaramanga haga 
parte de este observatorio, además como usted lo 
proyecto hizo parte y ahora subsisten gracias al 
apoyo de la FOSCAL y en la Gobernación de 
Santander, pero a pesar de eso como los Concejal 
sigue participando y siguen trabajando en 
Bucaramanga, sin interesarte que Bucaramanga no 
le aporte un peso y también le dijeron acá que 
en ese tema de los recursos no sólo en el tema 
que lo hecho concejal Edgar Suarez de manera muy 
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clara y precisa, que en estos proyectos de 
acuerdos y especialmente en el que se viene a 
aprobar en los próximos días en las cuentas 
maestras, de unos recursos bastante interesantes 
se cuadran más de 40,000 millones de pesos, 
ojalá y debemos propender para que queden dentro 
del observatorio de la salud el apoyo al 
observatorio de la salud, yo creo que tendremos  
que estar muy atentos en eso y invitaría doctor 
Rafael para que participara y ojalá hoy hizo 
falta la Secretaría de Salud para que pudiera 
escuchar esta intervención tan interesante e 
importante que por la premura del tiempo me 
parece que sería oportuno hacer un debate a 
quien el Concejo por la Secretaría de Salud y 
especialmente en la población, las políticas 
públicas y el análisis y las estrategias y los 
indicadores de las políticas públicas en 
Santander, pero con el apoyo del observatorio de 
la salud pública de Santander, invitaría a eso 
doctor para que usted nos ayuden ese tema y 
especialmente ustedes que están apoyando de 
manera gratuita a honoren, y ya es justo que se 
le apoye nuevamente a este observatorio y 
poderles colaborar de manera directa y que 
pudiese dejar dentro del presupuesto, aquí está 
la Comisión de Hacienda, no hago parte de la 
Comisión de Hacienda pero sí llamó la atención y 
pedirles a la Comisión de Hacienda que ojalá 
dejara un rubro especial para el observatorio de 
salud pública de Santander, para que haga parte 
el Municipio de Bucaramanga y no sea ajena a 
este importante tema y este importante proyecto 
trascendental importante para la Ciudad de 
Bucaramanga, eso era todo señor Presidente 
porque los demás concejales ya prácticamente 
habían dicho todo. 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C. RAÚL OVIEDO TORRA. 
Gracias Presidente y gracias de verdad por darme 
esta oportunidad y decirles que yo estoy en el 
salón continuo, por prescripción médica, sigo un 
poco enfermo, bueno estuve escuchando muy 
atentamente, saluda al Dr. Rodolfo Galvis y al 
Dr. Rafael Ortiz, a los Honorables Concejales y 
Concejalas de Bucaramanga, bueno yo vengo 
mirando este tema la ley 1004 del 2005 nos 
implementa aquí nos habla de la creación de 
empleos, ojalá que esto se pueda dar en esta 
zona franca para poderle ayudar a muchas 
personas que lo necesitan, esos empleos que 
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piensan crear que nivel educativo deben tener, 
que deben tener las personas que aspiren a estos 
empleos,  es importante que lo tengamos en 
cuenta, también esto lo cacareo mucho el 
presidente o el  ex presidente Álvaro Uribe 
Vélez, donde se habla que los equipos entrarían 
a Colombia sin ningún arancel, que estarían 
exentos del IVA en Colombia todos los equipos 
que se compren y que también las sociedades 
comerciales entre la fundación y las 
universidades pueden tener una renta del 15% no 
mas, de acuerdo al artículo 240, para la tarifa 
de la zona franca, eso es a partir de enero del 
2007 y quiero decirle que es importantísimo el 
tema y ojalá que esto pueda llegar a las clases 
menos favorecidas y que se pueda tener en cuenta 
esta, sobre los impuestos de la zona franca pues 
esta tarifa con seguridad va a favorecer a que 
las consultas, cuál será el costo de esas 
consultas con especialistas, como lo irán a ser 
con aquellas personas que realmente lo 
necesitan, mire porque yo quiero decirle, aquí 
tenemos una problemática social bastante grande, 
que es lo que es el SISBEN, hoy en día hay mucha 
gente que está por fuera del SISBEN y no se ha 
podido meter en este tema del SISBEN, porque 
lamentablemente no hemos tenido el personal 
idóneo para manejarlo desde la Administración y 
hay mucha gente que sin tener SISBEN o no lo 
tienen se enferman y tienen que hacer parte de 
esta posibilidad que le pueda prestar esta 
fundación, ojalá que este costo pues salga 
bastante económico para aquellas personas que lo 
necesitan y de verdad que de lo otro cuál sería 
el costo por ejemplo de hospedaje para estas 
personas enfermas o aquellos acompañantes en que 
se beneficia al exportar la salud en Santander, 
cuál es el beneficio para el Municipio de 
Bucaramanga o para el área Metropolitana y cuál 
es el Plan de Acción o estrategia que tiene 
sobre la estabilidad en la salud, hoy tenemos 
que decirle que sería importante que la 
Secretaria de Salud que habla acá, que todo lo 
tienen que hacer las OPS y hay que decirlo con 
claridad, aquí hay que meterle a la promoción y 
a la prevención, porque éste es una problemática 
en todo el tema de salud, entonces yo no sé cómo 
se tenga con el cuento de que nosotros le 
podemos prestar un servicio en cuanto a la 
vacunación, en cuanto a des parasitar los niños 
como que tenga que prestarlo la OPS y yo pienso 
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que eso no debe ser así, por eso es importante 
que trabajemos mancomunadamente Secretaría de 
Salud, con estos temas porque son 
importantísimos para el desarrollo de ciudad y 
yo pienso que ya que la ley nos da esta 
posibilidad, la ley 1004 DEL 2005, nos da la 
posibilidad de que esto se pueda fortalecer para 
aquellas personas que de una manera u otra 
necesitan que se les preste un servicio a muy 
bajos costos, ya que ahoritica la salud se 
volvió practicamente un negocio y hoy están 
acabando las diferentes FPS, pero yo quiero 
decirles se acaban las FPS y hoy ve uno el 
traumatismo que tienen para poder ingresar a 
otras FPS y las que están legalmente estables 
dentro del Gobierno, entonces yo sí quiero 
decirle, quiero tocar este tema porque es 
importante que lo veamos, yo he sido víctima de 
eso, yo he sido víctima del problema de salud, 
yo tuve la oportunidad de estar en la clínica o 
de pronto el desatino de estar ahí en la clínica 
Chicamocha y para hacerme un examen, le quiero 
decir que el pulmón que me hicieron dos exámenes 
mientras estuvo en la clínica hospitalizado 11 
días, hoy para hacerme un examen me dieron cita 
para el 15 julio para volverme a hacer un examen 
y vuelve uno a recaer y tiene problemas, 
entonces esto si hay que mirarlo y hay que 
mirarlo, porque si eso le pasa a uno que 
nosotros estamos pagando la salud, entonces yo 
no sé qué pueda pasar con aquellas personas que 
de una manera u otra pedir o mendigar que se le 
preste el servicio de salud, de verdad esto era 
lo que yo quería y ojalá que lo tengan en cuenta 
para poderle ayudar de una manera u otra 
aquellas personas que lo necesitan y que no 
tienen las condiciones económicas para poder 
acceder a la salud, porque como lo decía es 
difícil para aquellos que la tienen, como será 
para aquellos que no la tienen. Muchísimas 
gracias señor Presidente. 
 
INTERVENCION DEL H.C. CHRISTIAN ALBERTO ARGÜELLO 
GOMEZ 
Gracias Presidente, Dr. Rodolfo bienvenido a 
esta corporación, doctor Rafael me alegra mucho 
que nos acompañen y sobre todo que ustedes sean 
portadores de buenas noticias. 
 
INTERVENCION DEL H.C. RAUL OVIEDO TORRA. 
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Presidente, por prescripción médica me retiró 
del recinto de verdad que eso sería todo señor 
Presidente gracias. 
 
INTERVENCION DEL H.C. CHRISTIAN ALBERTO ARGÜELLO 
GOMEZ  
Antes de que se cree una epidemia es mejor que 
se retire doctor Raúl, le decía doctor Rodolfo y 
Dr. Rafael que nos alegra mucho la presencia de 
ustedes y sobre todo ser portadores de muy 
buenas noticias, cuando uno empieza a analizar 
la presentación muy clara, como lo decía la 
doctora Carmen Lucía, precisa, concisa con todos 
los datos estadísticos, pues a mí me alegra leer 
esas cifras, porque las leo desde muchos 
ángulos, la primera lógicamente deja la salud 
que es algo fundamental cuando yo veo 457,000 
pacientes, estamos hablando de una cifra que a 
uno no le cabe en la cabeza y que en esta 
Corporación pues yo creo que nosotros lo 
Cleomedes no teníamos la dimensión de la gran 
labor y tan importante labor que ustedes tienen 
y no solamente es la visión que ustedes le 
devuelven a un paciente, sino la vision que 
están teniendo como constructores de una nueva 
oportunidad y de una nueva generación de 
ingresos también para un departamento y para los 
diferentes Municipios, en un momento Dr. Rodolfo 
en el cual yo veo la crisis que se avecina en 
varios sectores de la economía nuestra y de la 
economía nacional, pero al mismo tiempo veo 
dentro de esa gran propuesta que usted le están 
haciendo al departamento de Santander, esa 
oportunidad para que las universidades mejoren 
la calidad de los estudiantes o los graduados 
que van entregando al servicio de una sociedad y 
también se genere la misma posibilidad de que 
muchos de los estudiantes cuando tengan que 
elegir elijan dentro de las universidades 
nuestras esa que le puede dar la oportunidad de 
laborar, de trabajar por qué esta apenas inicia, 
dudamos que una persona muy joven liderando un 
proyecto muy grande y lo que veo pues es un 
futuro enorme de todo el desarrollo que se va a 
dar, usted bien lo decía en su intervención que 
podría asegurar más de 1800 o 2000 empleos, 
estamos hablando de una cifra muy importante 
cuando hoy, cuando uno lee los titulares de 
vanguardia o los diferentes periódicos 
Nacionales, preocupa la caída de la industria 
nacional, es muy preocupante las cifras que 
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están apareciendo doctora Carmen Lucía, no sé si 
usted la a analizado, pero el sector vehículos 
cayó en el 32%, esto fue un dato del 17 mayo los 
diferentes sectores de la economía, la 
confección infantil en Santander está a punto de 
cerrar, hoy veíamos nosotros la manifestación 
del sector calzado a nivel nacional, 
manifestando también su gran preocupación, o sea 
todo en crisis pero también vemos al mismo 
tiempo hoy por eso decimos que ustedes son 
portadores de buenas noticias, una nueva opción, 
un nuevo respiro, no solamente para beneficiar a 
aquellas personas que buscan en ustedes esa 
posibilidad de recuperación de su misión que es 
fundamental, sino también otras áreas que 
también escuché que me parece importante este 
aparato que no recuerdo el nombre doctor Rodolfo 
que hablaba a poder prevenir los temas de cáncer  
que hoy son un problema general y ya no tienen 
ni edades, antiguamente decíamos nosotros que 
era cierta edad o en ciertos sectores, pero no 
hoy día es una problemática muy fuerte, entonces 
me alegro mucho celebró que ustedes han estado 
con nosotros hoy, creo que el municipio de 
Bucaramanga, creo que la Secretaría de Salud 
Municipal deben darle su respaldo muy importante 
ustedes a acuerdos fundamentales que permitan la 
atención del adulto mayor nuestro, la protección 
de los niños que es un derecho que es 
fundamental dentro de un estado como el de 
nosotros, un estado social de derecho donde los 
niños tienen que tener protección en todas sus 
áreas y lógicamente en el área de la salud y 
creo que nosotros debemos como institución y 
como corporación darle ese respaldo Dr. Rodolfo 
para que nuestro Alcalde que escucha el Concejo 
de manera permanente pues logran desarrollar 
esos acuerdos que permitan proteger tanto al 
adulto mayor nuestro como a los niños, como 
también seguir aportando o iniciar un proceso de 
aporte en el observatorio, muchos de los 
problemas de las ciudades y de los países se 
solucionarían si se le diera la importancia que 
tiene un observatorio, nosotros en la ciudad de 
Bucaramanga seguimos produciendo profesionales 
para un mercado laboral que no los necesita y 
eso también está pasando a nivel institucional, 
producimos todos los profesionales que ustedes 
quieran para un mercado que ya no tienen ningún 
tipo de opción, el observatorio permite tomar 
decisiones sabias, decisiones muy acertadas que 
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ahorran dinero, que dan mejoramiento, que dan 
desarrollo, ustedes lo tienen y aquí se ha 
venido proponiendo diferentes sectores nuestros, 
que se creen observatorios como el observatorio 
del empleo, tantos observatorios que se pueden 
hacer, entonces yo les felicito a ustedes  
porque ya lo tienen, no tiene una manera muy 
profesional que ha venido haciendo aporte para 
el departamento y para ratificarles que esta 
corporación tiene los oídos muy abiertos y la 
intención de respaldar estos acuerdos que son 
fundamentales con empresa privada, que demuestra 
su capacidad, su seriedad, su proyección y esa 
visión de crecimiento que ustedes le están dando 
a la región que hacia hace muchos años nosotros 
no veíamos que hemos perdido ese liderazgo 
nacional, donde en Antioquia se reconocen tanto 
liderazgo, pero en Santander también y me alegra 
que sea una visión en el tema de salud que nos 
pueda posicionar a nivel mundial con un destino 
turístico en salud, donde la gente pueda venir, 
conocer nuestra región, recuperar esa salud que 
todos necesitamos y sobre todos también generar 
alrededor de estas nuevas oportunidades de 
desarrollo laboral y económico para la región, 
Presidente muchas gracias y agradecerle a todos 
que hayan estado con nosotros en esta tarde. 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C. JOHN JAIRO CLARO AREVALO. 
Gracias presidente, mesa directiva, doctor Diego  
Fran invitados Doctor Galvis, Dr. Ortiz  yo si 
cuando vino el doctor, el que paso, cuando me 
dieron de la Cardiovascular y con un discurso y 
con un discurso muy interesante y adulando de 
todas las cosas que han hecho y que ellos tienen 
y lo que trae la FOSCAL fue un discurso un 
poquito más mesurado, pero también uno viendo la 
infraestructura física y lo que van a hacer  y lo 
que nos hablan de herramientas tecnológicas de 
millones de dólares, pues a uno verdaderamente 
le da envidia de la buena, envidia de la buena 
porque si bien es cierto somos varias ciudades 
que estamos entregadas en el Área Metropolitana, 
Bucaramanga pues se posesionan en lo que tiene 
que ver con el calzado, con la orfebrería, con 
la educación, etc, pero Floridablanca se a  
posicionado en el tema de la salud y Dr. Rafael, 
yo considero muy importante y muy valioso que 
usted nos haya entregado este material, yo no 
conocía este material porque el hecho de tener 
unos indicadores básicos, precisos y tener un 
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diagnóstico de la salud en Santander, donde 
incluye a Bucaramanga, a mí me parece que esos 
datos que estas cifras son vitales para nosotros 
ejercer un control político adecuado dentro del 
Municipio de Bucaramanga, dentro del cual 
tenemos competencia para hacer ejercer ese 
control político, aquí hay datos interesantes, 
muy interesantes no solamente de densidad de 
población, de morbilidad, mortalidad, niñez, 
género, etc, sino también de profesionales del 
Area de la Salud en cuanto tiene que ver con 
médicos odontólogos, fisioterapistas etcétera, y 
quiero entregar un dato que a manera de 
información que es importante tenerlo, se dice 
que Cuba tiene un médico por cada 170 
habitantes, Italia tiene un médico por cada 180 
habitantes, España tiene un médico por cada 240 
habitantes y estados Unidos un médico por cada 
360 habitantes, ahora miremos un poquito de 
países de Latinoamérica, vamos a referirnos 
quizás el que tiene más cobertura por así 
decirlo que es Argentina, el que tiene un médico 
por cada 200 habitantes, Chile tiene 1 médico 
por cada 900 habitantes, vale decir que la ley 
100 digamos que una copia, pero sí fue inspirada 
en el modelo de la ley de salud de Colombia y 
esto para referirme de que pues estamos cerca no 
solamente copiando modelos de salud, sino 
también en que tenemos un médico por cada 846 
habitantes, esto pues aparentemente una manera 
superficial no nos indicaría nada, pero ojo está 
densidad de profesionales en medicina es 
importante para hacer más efectivas de las 
políticas públicas en materia de salud, porque 
ahí sí tenemos certeza, si tenemos cuadrantes en 
seguridad en la policía, porque no tener 
cuadrantes sabiendo cuantos médicos o cuántos 
enfermeros o cuantas enfermeras o cuántos 
odontólogos, o cuántos fisioterapistas etc, por 
lo general  de la salud, sería aportarle y 
democratizar más el servicio de la salud en el 
municipio de Bucaramanga, que no solamente está 
dado  para los pocos centros de salud como lo 
comentaba el doctor Cleomedes con una 
infraestructura muy, muy pobre y muy 
antihigiénica, entonces sí estamos procurando 
ser una ciudad para posesionarnos en el tema 
pues del calzado y de la orfebrería de una 
ciudad educadora, de igual manera aunque Florida 
Blanca no nos compete por territorialidad, si 
somos una región que cuando se habla de estas 
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disciplinas o de estas áreas la gente habla de 
Bucaramanga, entonces importante sería, que 
importante sería que estos indicadores fueran 
vitales y fundamentales para la optimización de 
los recursos que se invierten en la salud, 
Bucaramanga se nos ha mostrado pues hoy el señor 
Alcalde nos dijo que por los indicadores que 
tiene es una ciudad que es del primer mundo, 
pero si no sabemos cuánto médicos, cuantas 
enfermeras, cuántos odontólogos, cuántos 
profesionales de la salud difícilmente podemos 
aspirar a tener un mejor nivel de vida o a tener 
una mayor cobertura para la gente que más lo 
necesita, gracias señor Presidente, gracias a 
usted Honorable Concejal por su intervención y 
gracias a todos los Honorables Concejales de 
esta corporación, también un agradecimiento 
especial al doctor Rodolfo Galvis y al doctor 
Rafael Ortiz por atender esta invitación que le 
hace la corporación del Concejo de Bucaramanga y 
por supuesto tiene unos minutos para intervenir 
y para resolver las inquietudes de los 
Honorables Concejales de Bucaramanga, Gracias. 
 
INTERVENCION DEL DOCTOR  RODOLFO GALVIZ 
FUNDACION OFTALMOLOGICA DE SANTANDER. 
Quiero responder algunas inquietudes que 
tuvieron algunos de los Honorables Concejales y 
tal vez darles un poco de información y 
herramientas para que ustedes también tengan 
forma de buscar cuando toquen esos temas, 
algunos hablaban de beneficios, creo que el 
concejal que ahorita se fue hablaba de 
beneficios, cuáles eran los beneficios para 
Santander en tema de exportación de servicios, 
en tema de beneficios para Santander, el tema de 
exportación de servicios son gigantes, ni 
siquiera pocos, son gigantes, porque hablamos de 
beneficios gigantes, porque con sólo hablar de 
200 pacientes, están en la postal a facturar 
cerca de 4000 millones de pesos, adicionalmente 
estos pacientes no vienen para tratamientos 
médicos únicamente, estos pacientes son personas 
que van a tener servicios de transporte, van  
tener servicios de hotelería, van a ser personas 
que ya conocen el sector que el Honorable 
Concejal estaba hablando de zapatería, que saben 
que somos muy buenos también en trabajos de 
cuero, todas estas personas demandan la compra 
de productos de este tipo, entonces son personas 
que fácilmente aquí vienen y gastan mucho dinero 
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en estos servicios y accesorios, mientras están 
recibiendo servicios, adicionalmente ellos no 
vienen solos, todos estos pacientes vienen 
acompañados y qué mujer no quiere hacer una 
compra en un viaje, pregunto yo, eso por la 
parte de beneficios para Santander en 
exportación de servicios, en el tema de atención 
de pacientes claro hay que dejar clarísimo no 
somos una organización de beneficencia, esto es 
una compañía, es una empresa y por lo tanto para 
poder subsistir tiene que ser rentable, para 
cualquier persona siendo de público conocimiento 
es muy fácil revisar los ingresos y estadísticas 
que tienen la FOSCAL, la  FOSCAL es una empresa 
que factura casi 300 millones de pesos y la 
rentabilidad son cerca de 1500, 1,700,000,000, 
es muy, pero muy, pero muy bajita teniendo en 
cuenta que nosotros logramos ser rentables a 
diferencia de la mayoría de las instituciones de 
salud que hay en Santander, qué de hecho se 
están quebrando debido a la problemática de 
salud que se está viviendo, porque nosotros 
manejamos volumen, es lo mismo que un sector 
como el petrolero, aquí las estaciones de 
gasolina no ganan muchísimo si no es por el 
volumen de gasolina que venden, es el mismo 
negocio, pero claro nosotros atendemos 457,000 
personas al año, revisemos cuantas instituciones 
son capaces de atender eso, en esa medida si 
usted analiza cuánto le pagan a un especialista 
por una atención especializada en urgencias o en 
un servicio de estos usted va a revisar que está 
alrededor de 11,000 y 17,000  pesos, por una 
persona que estudio los 17 años para salir como 
Hematólogo, entonces en esa medida nosotros no 
somos una institución de beneficencia, pero si 
ustedes se dan cuenta también tenemos cartera 
irrecuperable al año por atención de personas 
que llegan a la institución y que pensamos y por 
política institucional atendemos para darles 
servicios de salud sin importar si nos pagan, 
porque nuestro fin último es hacer que todas las 
personas que llegan a nuestra institución sean 
atendidas, dentro de lo posible porque en estos 
momentos saben que tenemos una demanda de 
servicio gigantesca y la oferta no la estamos 
pudiendo cumplir, otro tema importante es que la 
honorable senadora, la Honorable Concejal estaba 
hablando también de la fundación siglo XXI, la 
fundación siglo XXI es un servicio que tiene la 
institución para priorizar clientes pero 
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adicionalmente para ofrecer un servicio social a 
la comunidad, que es la fundación siglo XXI?, es 
la oferta de servicios especializados al más 
bajo costo posible, con lo cual si usted lleva 
un estrato uno a pedir siglo XXI, usted en 
realidad puede llegar a recibir descuentos hasta 
de 75% con una atención especializada, que 
significa eso? existe una atención con un 
especialista le vale a usted $200,000 usted está 
recibiéndola fácilmente por $50,000, que es 
mucho más asequible, presidente cuando hablaban 
del observatorio, el doctor Rafael me dirá 
mentiroso si lo soy, pero países muy 
desarrollados trabajan el tema de medicina 
preventiva de manera eficiente y eficaz de todas 
las maneras posibles, porque, porque saben que 
una institución como el Observatorio de Salud va 
a determinar cuáles son las falencias de los 
servicios de salud y estas instituciones lo que 
pasa es que van a trabajar en ello, esos países 
van a trabajar en ello, para que por ejemplo un 
niño que tiene un problema oftalmológico al mes 
de nacido ya se esté diagnosticando y se ha 
tratado a temprana edad, para que la salud de la 
población cuando tengan una mediana edad sea más 
barata, cosa que no tenemos acá y eso también va 
de la mano con el tema del radio del médico o 
población, en el tema de las instituciones de 
salud que se han abierto de manera equivocada 
diría yo en la meseta; como lo decía el Concejal 
es cierto, hay muchas instituciones que se han 
abierto obteniendo un certificado de poder dar 
servicios, no sé de qué manera pero lo han 
obtenido y lo más lamentable es que esas 
instituciones logran ofrecer servicios porque no 
hay la revisión, el control por parte de los 
entes que existen para realizar este tipo de 
funciones y esto está generando no sólo 
problemas en los pacientes nacionales sino en 
los pacientes internacionales, los cuales llegan 
a nuestra institución luego de un tratamiento 
más mal realizado, incluso por personas que ni 
siquiera son médicas, llegan a la Foscal  a pedir 
servicios curativos en lugar de servicios 
estéticos como fue la razón principal a la que 
vinieron al país, entonces un paciente que llega 
por una cirugía, una señora que llega pidiendo 
una cirugía de mamoplastia a una clínica y un 
señor que le dice que el cirujano plástico que 
no lo hay ni siquiera al médico general, le dice 
que se la puede hacer en esta paciente sale con 
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una necrosis severa y llega la clínica a que 
nosotros la curemos, no la podemos curar tenemos 
que darle un tratamiento primero de la herida y  
después hacerle una cirugía reconstructiva, la 
paciente se va con una imagen pésima de la 
ciudad y del país, un mes y medio después 
pagando lo mismo que hubiera pagado en Europa, 
entonces qué pasa con los entes de revisión y 
control en la ciudad es otro tema importante a 
tratar, ésos fueron como los temas que pude ver 
un poco por encima y tratando de responder a sus 
inquietudes, muchas gracias. 
 
El Presidente, gracias a usted y también tiene 
la palabra el Dr. Rafael Ortiz. 
 
INTERVENCIÓN DEL DOCTOR RAFAEL ORTIZ FUNDACIÓN 
OFTALMOLÓGICA DE SANTANDER. 
Gracias, rápidamente quiero responder un par de 
cosas que quedaron en el aire, pues la principal 
es que efectivamente, actualmente los procesos 
de planeación de las entidades territoriales, de 
los Gobiernos Territoriales, pues ahora el 
Departamento Nacional de Planeación y pues 
encargadas las oficinas de Planeación de los 
Departamentos y de los Municipios son cada vez 
más estrictos en el tema del establecimiento de 
líneas de base y de justificación de los 
proyectos que se presentan, el observatorio pues 
efectivamente es una herramienta para que esos 
estudios pues estén muy bien sustentados y se 
puedan presentar a ese sistema que cada vez es 
más estricto y cada vez es más exigente en el 
país afortunadamente, efectivamente también el 
concejal Suárez nos habló de un dato de los 
observatorios no son un invento reciente del 
primer observatorio del que tenemos registro es 
el observatorio de Francia, que es de 1979, 
Francia funciona en el sistema de información en 
salud, sobre salud pública de Francia funciona 
basado en una red de observatorios, Francia 
tiene 26 regiones que serían nuestros 
departamentos y en cada región tiene un 
observatorio y las estadísticas sobre salud las 
maneja esa red de observatorio de salud, el 
Reino Unido también tienen una asociación de 
observatorios de salud pública, Colombia entró 
en esa onda recientemente, la ley 1438 que es la 
que rige actualmente el sistema de salud lo 
dedicado a la creación de observatorio Nacional 
de Salud, en nosotros desde Santander y desde el 
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observatorio de salud pública pudimos asesorar 
la redacción de esa parte de la ley 1438 y el 
hecho de que los gobiernos y los equipos de 
Planeación utilizan como herramienta pues ahora  
los observatorios de Salud Pública son 
prácticamente una obligación, el Plan Nacional 
de Salud Pública que hace 8 días presentó el 
Ministerio de Salud, pues recomienda a los 
Gobiernos Departamentales y a los Gobiernos 
Municipales dentro de sus compromisos y dentro 
sus obligaciones la utilización de herramientas 
como los observatorios para establecer las 
líneas de base de la Planeación y la discusión 
de proyectos en el país, sobre la relación del 
observatorio de Salud Pública con la Secretaría 
de Salud de Bucaramanga, nosotros a pesar de que 
esta relación se rompió, la relación de la que 
hablé yo cuando dije que el municipio de 
Bucaramanga es fundador del observatorio de 
salud pública se rompió en el año 2008 y que no 
ha sido posible restablecerla, a pesar de eso de 
que no existe ese vínculo dentro del convenio, 
ese vínculo contractual, pues ha habido una 
relación con los secretarios de salud, con la 
Secretarias de Salud que han estado en el 
municipio de Bucaramanga y especialmente con los 
equipos operativos de las Secretarías de 
Bucaramanga, porque con ellos trabajamos esos 
primeros cuatro años en los que Bucaramanga fue 
parte del observatorio y ellos siguen contando 
con nosotros y nosotros seguimos teniendo la 
obligación de aportar la información que podamos 
suministrar, decía el Concejal que le sorprendía 
ver a Bucaramanga en nuestras publicaciones a 
pesar de no participar, pues nosotros tratamos 
de entregar esa información lo más desagregada 
posible a nivel Municipal independientemente 
pues de esa relación contractual que haya, cuál   
podría ser la oportunidad que tenga el municipio 
de Bucaramanga? pues es acceder a la posibilidad 
de tener ese equipo de trabajo a disposición de 
la Secretaría para elaborar estudios más 
profundos, estudios específicos sobre 
situaciones que le preocupen el Municipio de 
Bucaramanga, tener una publicación o un 
documento como el diagnóstico de salud que se 
emita periódicamente que se actualiza 
periódicamente y más allá de eso tener la 
posibilidad de profundizar, así como en ustedes 
y nosotros profundizamos en algunos temas que 
vemos que requiere el departamento que se 
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necesita poner toda la información. Y mirar qué 
pasa con esa información y que nos dice, esa 
publicación que ustedes tienen sobre la 
ubicación de la población en discapacidad en el 
Departamento pues es justo eso, la información 
que existe, hay fuentes oficiales, hay fuente de 
información sobre eso uno puede ir al DANE Y 
encuentra información, encuentra esos registro 
municipales y encuentra la información, pero en 
el observatorio tenemos la posibilidad de decir 
bueno pongamos toda la información junta y 
miremos que pasa, y encontrar las 
inconsistencias encontrar las razones de las 
inconsistencias y mirar más allá que le dice a 
un experto esa situación, ese es un documento 
que construimos y normalmente seguimos ese 
procedimiento, tenemos un equipo de 
Epidemiólogos que son expertos en análisis de 
información, expertos en las herramientas para 
interpretar esos análisis, pero siempre acudimos 
a una persona o a un equipo de personas expertas 
en ese tema, en este caso hay un equipo que 
trabajo y que son coautores de ese documento y 
que son expertos en el tema de discapacidad, eso 
es lo que puede tener el Municipio de 
Bucaramanga  la posibilidad de profundizar en 
esa información, ahora con el Gobierno actual en 
el Municipio de Bucaramanga goza de una 
situación pues que tiene que aplaudirse y és que  
se produjo una integración, que se charló 
bastante durante el año pasado y se concretó a 
finales del año pasado y este año está siendo 
una realidad y es que se conformó una mesa, lo 
que se llama la mesa metropolitana, la agenda 
metropolitana de eventos en salud, los cuatro 
secretarios de salud y los Municipios del Área 
Metropolitana de Bucaramanga y el Secretario de 
Salud Departamental realizan unas reuniones 
periódicas con el observatorio de salud pública 
para analizar algunos temas que ya se definieron 
en esa agenda y cuando yo hice mi presentación y 
que estamos haciendo dos eventos al año, pues 
estos eventos son parte de esa agenda, las 
hacemos en colaboración con los cuatro 
Municipios y con la Secretaria Departamental 
tratamos nosotros de llevar la información que 
tengamos sobre temas específicos que se está 
tratando, ponerla en esos eventos, mencione en 
el mes de mayo lo dedicamos a la salud materna, 
en el mes de junio vamos a trabajar sustancias, 
consumo de sustancias y psicoactivas y este va a 
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ser el quinto evento que se realice, la quinta s 
es análisis de situación de salud, la invitación 
que hice pues es efectivamente para que el 
municipio se vincule pero en realidad la 
vinculación debe ser más allá de los Gobiernos y 
por eso aprovechó el escenario del Concejo 
municipal para proponerles y para ofrecer 
también nuestra colaboración en la elaboración 
de una política en la que independientemente del 
Gobierno, independientemente de la persona que 
esté en el cargo de la Secretaría de Salud haya 
la garantía de que se tienen recursos y que se 
tiene la posibilidad de tener esa autorización y 
detener esos estudios de profundización que 
pueden hacerse con el observatorio y finalmente 
para hablar del tema de historia clínica, pues 
el proyecto la elaboración del proyecto pues ha 
sido bastante compleja, hemos tratado de ser por 
lo más responsable posible en la elaboración, la 
propuesta técnica que se está haciendo, quisiera 
también aprovechar la posibilidad de que en un 
momento posterior podamos socializar este 
proyecto y especialmente este componente 
historia clínica para mostrarles pues como se ha 
hecho, conformarles un equipo de trabajo del 
Departamento de Santander y el Departamento de 
Boyacá, aprendimos cuál es la necesidad y cuáles 
son las herramientas y las propuestas que hay en 
el mundo para abordar este problema, recibimos 
asesorías de diversas entidades, pero la más 
importante tal vez una que se interesó desde el 
principio por el proyecto, bueno además del 
Ministerio de Salud y el Ministerio de tic, del 
Comité técnico de la organización internacional 
de estandarización que conoció el proyecto, 
pudimos presentárselo y pudimos tener gente de 
ese comité técnico que vino desde Ginebra y 
desde México a asesorar el proyecto, a revisarlo 
a hacerle observaciones y por eso podemos 
hacerlo totalmente seguro de que es un proyecto 
responsable y está a la altura de la necesidad y 
del reto que tiene el País para poder funcionar 
una historia clínica electrónica unificada, lo 
propuso la ley 1458 y se dio como fecha límite 
el 31 diciembre del año presente para hacerlo 
efectivo, muchas gracias señores Concejales y 
Presidente. 
 
La secretaria:  
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6-Lectura de comunicaciones hay una comunicación 
me permito dar lectura dice así: 
 
Bucaramanga 5 de julio del 2013 doctora Sandra 
Lucia presidente del Concejo, respetada doctora 
de manera atenta solicito el honorable Concejo 
Municipal permiso para salir fuera del país 
durante los días comprendidos entre el 7 y 15 
junio del 2013, con el fin de participar en el 
Foro Mundial de Alcaldes a realizarse en el 
juzgado España organizado por el Ministerio de 
Salud Económico de Singapur y el Alcalde de 
Bilbao, firma el Alcalde de Bucaramanga 
Francisco Bohórquez Pedraza. 
 
La presidencia somete a consideración el permiso 
pedido por el Alcalde y este es aprobado por los 
Honorables Concejales. 
 
INTERVENCION DEL H.C CLEOMEDES BELLO VILLABONA. 
Para que le hagamos por votación nominal para 
que quede bien aprobado el permiso señor 
Presidente. 
 
La Secretaría se dispone a hacer la votación 
nominal y comunica que el permiso del señor 
alcalde ha sido aprobado con 11 votos positivos. 
 
7-Proposiciones y asuntos varios. 
 
No hay proposiciones el orden del día se ha 
agotado. 
 
La presidencia, agotado el orden del día se cita 
a los Honorables Concejales mañana viernes a las 
ocho de la mañana, gracias a todos. 
 
 
Para constancia se firma para su aprobación en 
plenaria. 
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